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ИНИЦИАТИВЫ АМУРЧАН 
ИМЕЮТ СОЦИАЛЬНУЮ 
НАПРАВЛЕННОСТЬ

Третий год подряд форум 
«Сильные идеи для нового 
времени» организует Агент-
ство стратегических инициа-
тив и Фонд Росконгресс, в этом 
году россияне уже направили 
больше 1,5 тысяч инициатив, 
способствующих ускоренному 
социально-экономическому 
развитию страны.

Отбор идей на сайте ideas-
forum.ru проводится по шести 
направлениям: «Националь-
ная социальная инициатива», 
«Национальная экологическая 
инициатива», «Националь-
ная кадровая инициатива», 
«Национальная технологиче-
ская инициатива», «Предпри-
нимательство» и «Цифровые 
сервисы». Степень проработки 
заявки может быть разной — 
от идеи до уже готового про-
екта с планом реализации.

Амурская область явля-
ется традиционным участни-
ком форума. В прошлом году 
Приамурье вошло в тройку 
субъектов ДФО по количеству 
поданных идей. При общем 
количестве 19,5 тысяч заявок 
семь проектов из Амурской 
области вошли в 1000 луч-
ших инициатив, а одна идея 
по созданию развивающей 
модели образовательно-оздо-
ровительного пространства 
для стимулирования осознан-
ного отношения к своему здо-
ровью у старших дошкольни-
ков была отобрана в ТОП-200. 

«В этом году большая часть 
инициатив амурчан имеет 
социальную направленность: 
школа реабилитации и ухода 
для родителей с детьми инва-
лидами,  детские проекты. 

ках магазинов их выделяют 
специальными зелеными 
логотипами, которые можно 
встретить более чем в 500 
торговых объектах во всех 
муниципалитетах региона. 

«Следующим этапом стало 
внедрение регионального 
знака качества «Сделано в 
Амурской области» на упа-
ковки товаров, произведен-
ных в регионе. Это позволит 
создать единый образ амурс-
кой продукции, которая будет 
более узнаваема у поку-
пателей не только в Амур-
ской области, но и в других 
регионах России и даже за 
пределами страны. Заявки на 
прохождение добровольной 
сертификации уже напра-
вили 18 товаропроизводите-
лей региона», – рассказали в 
минэкономразвития и внеш-
них связей.

БЕРЕЖЛИВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО ДАЕТ 
ПРИБЫЛЬ

«Благовещенский молоч-
ный комбинат стал первым 
предприятием, которое в 
рамках нацпроекта не только 
внедрило инструменты 
бережливого производства, 
но и приобрело новое обо-
рудование для повышения 
производительности труда. 
В дальнейшем это поможет 
предприятию получить льготу 
по налогу на имущество. Ещё 
одной мерой поддержки ста-
нет возможность получить 
льготный займ всего под 1% в 
сумме до 300 миллионов руб-
лей на срок до 5 лет», – отме-
тила Оксана Кукшенёва.

Нацпроект «Производи-
тельность труда» разработан 

Ученица девятого класса Ксе-
ния Олейник из Белогорска 
предложила современный 
способ популяризации чте-
ния книг среди подростков, – 
отметил губернатор Амурской 
области Василий Орлов. – Все 
поступившие инициативы 
оценит комиссия. Десять луч-
ших амурских проектов полу-
чат поддержку от региона, вне 
зависимости от того, станут ли 
они победителями на феде-
ральном уровне».

100 лучших инициатив со 
всей страны представят на 
очном двухдневном финаль-
ном этапе форума Сильные 
идеи для нового времени» в 
июне в Москве. Часть из них 
презентуют Президенту Рос-
сии. 

Также организаторами 
форума «Сильные идеи для 
нового времени» в этом году 
объявлен отдельный конкурс 
перспективных отечествен-
ных брендов. Его участниками 
могут стать предприниматели, 
компании которых демон-
стрируют устойчивые темпы 
роста, а продукция высоко 
оценена местными потреби-
телями. 

«Победители конкурса 
получат содействие в про-
движении на онлайн- и 
офлайн-торговых площад-
ках, в традиционных и новых 
медиаресурсах, возможность 
участия в обучающих про-
граммах и других призах от 
партнеров проектов. Иници-
ативу заявить о себе на всю 
страну на сегодняшний день 
проявили одна из ведущих 
региональных IT-компаний 
«Крипта» и новый производи-
тель сушеных и консервиро-
ванных продуктов «BlagFood». 

В Амурской области доста-
точно много брендов, извест-
ных внутри региона, а участие 
в конкурсе поможет привлечь 
внимание потребителей из 
других частей страны», – про-
комментировала министр 
экономического развития и 
внешних связей Амурской 
области Оксана Кукшенёва.
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СМОТР-КОНКУРС 
«МЕДАЛЬ 
«АМУРЭКСПОФОРУМА»

 «Смотр-конкурс «Медаль 
«АмурЭкспоФоума» неиз-
менно вызывает высокий 
интерес у участников. Самой 
популярной номинацией тра-
диционно становится кате-
гория продовольственных 

товаров. Как правило, это про-
дукция наших дальневосточ-
ных производителей. 

– Участники соскучились 
по такому формату и как 
только мы объявили, что в 
этом году российско-китай-
ский экономический форум 
пройдет в полном формате и 
будет работать экспозицион-
ная часть, начали поступать 
вопросы по смотру-конкурсу. 
Поэтому ждем заявки и наде-
емся на разнообразие экспо-
натов, которые представят для 
оценки конкурсной комис-
сии», – рассказала менеджер 
«АмурЭкспоФорума» Татьяна 
Водопьянова.

Эксперты будут оценивать 
экспонаты по многим кри-
териям, среди них: стабиль-
ность высокого уровня каче-
ства заявленной продукции, 
уровень потребительских 

качеств, отсутствие претен-
зий со стороны потребителей, 
использование региональной 
и российской сырьевой базы, 
стоимость, география про-
даж и другие. По результатам 
оценки определят победите-
лей и дипломантов конкурса.

АКЦИЯ «ПОКУПАЙТЕ 
АМУРСКОЕ»–ОДНА ИЗ 
ЛУЧШИХ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРАКТИК ПОДДЕРЖКИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В СТРАНЕ

Акция «Покупайте Амур-
ское» в ходе недавнего засе-
дания Экспертного совета по 
развитию конкуренции на 
базе Учебно-методического 
центра ФАС России в Казани 
была отмечена среди луч-

ших региональных практик, 
направленных на поддержку 
предпринимательства. 

Региональная акция 
«Покупайте Амурское» была 
создана при поддержке пра-
вительства области весной 
прошлого года в целях ста-
билизации цен на основной 
набор продуктов питания. 
Речь идет про отдельные виды 
мясной и молочной продук-
ции, яйца, крупы, соевое масло 
и овощи.  Зеленые ценники с 
брендом «Сделано в Амур-
ской области» были представ-
лены во многих торговых объ-
ектах региона. 

В министерстве экономи-
ческого развития и внешних 
связей добавили, что акция 
также запускалась для про-
движения товаров местных 
производителей. На прилав-

по поручению Президента 
Владимира Путина. В России 
данный нацпроект реализу-
ется с 2018 года, а в Амур-
ской области – с 2022 года. 
Его участниками в регионе на 
сегодняшний день являются 
девять региональных пред-
приятий. 

Отбор новых участни-
ков в нацпроект на следу-
ющий год продолжается на 
онлайн-платформе произ-
водительность.рф. Главными 
критериями является размер 
ежегодной выручки не менее 
400 млн. рублей в год, а также 
осуществление деятельности 
в приоритетных отраслях эко-
номики. На сегодняшний день 
к ним относятся сферы тор-
говли, строительства, транс-
порта, обрабатывающей и 
пищевой промышленности.

При этом Правительство 
РФ в настоящее время рабо-
тает над пролонгацией нац-
проекта до 2030 года. Среди 
предложений Минэконом-
развития РФ, которые ранее 
уже поддержал Председатель 
Правительства России Михаил 
Мишустин и первый замести-
тель Председателя Прави-
тельства РФ Андрей Белоусов, 
значится открытие доступа 
к проекту для предприятий 
ЖКХ, туризма, санаторно-
курортного отдыха и здраво-
охранения.

ВОЗМЕСТЯТ РАСХОДЫ 
НА ОБУЧЕНИЕ

Амурские сельхозтоваро-
производители обучат трех 
специалистов и смогут воз-
местить расходы на обучение 
за счет государства благо-
даря федеральной программе 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий».

На обучение по учениче-
ским договорам выделено 
почти 145 тысяч рублей из 
федерального бюджета. В 
этом году два сельхозпред-
приятия ОАО «Агро-Союз 
Дальний Восток» и ООО 
«Михайловское» будут обу-
чать своих специалистов. 

Обучение пройдут три 
человека. Они освоят сле-
дующие специальности: 
«Эксплуатация транспорт-
но-технологических машин», 
«Техносферная безопасность» 
и «Агрономия». 

В прошлом году в ходе 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» возместили расходы за 
четырех специалистов. На эти 
цели было выделено почти 
180 тысяч рублей из феде-
рального бюджета. 

Федеральная программа 
реализуется по нескольким 
направлением. Одно из них 
– «Развитие кадрового потен-
циала на сельских террито-
риях». 

В ходе него запланиро-
вано не только возмещение 
за обучение работников по 
ученическим договорам, но и 
возмещение затрат сельхоз-
предприятиям на прохожде-
ние практики, а также выплата 
единовременного пособия 
молодым специалистам. В 
этом году затраты возместят 
на 57 студентов, прошедших 
практику, а выплаты получат 
25 молодых аграриев. 
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АМУРЧАНЕ БОРЮТСЯ 
ЗА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕГО 
МОЛОДОГО 
ПРОМЫШЛЕННИКА 
РОССИИ

Четверо сотрудников и 
руководителей амурских 
предприятий прошли отбо-
рочный этап II Всероссий-
ской Премии «Молодой про-
мышленник года». Амурскую 
область представят управля-
ющий компании-поставщика 
инертных стройматериалов 
«Гравелон» Алексей Бояров, 
главный энергетик ООО «Бла-
говещенский ГБЗ» Антон Ала-
тарцев, директор логистиче-
ской компании «Карго Линк» 

Иван Бабаев и исполнитель-
ный директор ООО «ЖБИ 
Монолит» Антон Муленков. 

Условием участия в кон-
курсе является годовая 
выручка предприятия от 120 
млн до 2 млрд рублей, коли-
чество сотрудников до 250 
человек, возраст соискателя 
Премии – до 40 лет. Премия 
проводится при поддержке 
Минпромторга России, а также 
региональных министерств, 
реализующих государствен-
ную промышленную политику 
в субъектах РФ. В Амурской 
области эту функцию выпол-
няет министерство экономи-
ческого развития и внешних 
связей. 

«Для каждого предприятия 
попадание его сотрудников 
в ТОП престижной феде-
ральной награды – знаковое 
событие. В первую очередь 
это является подтверждением 
качественной работы всего 
коллектива, а также стимули-
рует к новым достижениям. 
Ранее амурчане уже вписали 
свои имена в историю Пре-
мии. В прошлом году в ТОП-
100 молодых промышлен-
ников России вошли Алексей 
Афанасьев, Олег Басманов и 
Антон Стрельник, представ-
ляющие УК «Петропавловск», 
компанию «Хоум Мастер» и 
Благовещенский ремонтно-
механический завод», – про-
комментировала министр 
экономического развития и 
внешних связей Амурской 
области Оксана Кукшенёва.

Оргкомитет конкурса в 
целом отмечает высокую 
активность за все четыре 
месяца заявочной кампании. 
Заинтересованность в уча-
стии проявили все 89 реги-
онов страны. В результате от 
промышленных предприятий 
поступило порядка 600 зая-
вок, в то время как в прошлом 
году – около 400. 

Заявки принимались с 
декабря 2022 года по март 
2023 года. В мае их будут оце-
нивать эксперты, а награжде-
ние победителей, уже по тра-
диции, состоится в июле 2023 
года на Международной про-
мышленной выставке ИННО-
ПРОМ в Екатеринбурге.

economy.amurobl.ru
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– Для Приамурья одним 
из приоритетов всегда было 
и остается развитие АПК. 
Каким образом банк способ-
ствует этому? Какие про-
екты финансирует?

– Да, работа ВТБ в Амур-
ской области в значительной 
мере определяется приори-
тетами экономического раз-
вития региона, потребно-
стями предприятий. Сельское 
хозяйство сейчас переживает 
новый этап: в связи с уходом 
с рынка некоторых иностран-
ных производителей для 
агропредприятий открылись 
новые возможности, осво-
бодились многие ниши. Их 
нужно оперативно занимать, 
это требует быстрой коррек-
тировки как текущих задач, 
так и долгосрочных планов, 

является одним из драйверов 
экономики страны и региона. 
Наша задача – обеспечить 
своевременное финансиро-
вание участников строитель-
ного рынка, от этого зависят 
темпы ввода в эксплуатацию 
жилых объектов. Работа с 
застройщиками – новое 
интересное для нас направ-
ление. Объем открытых ВТБ 
кредитных линий для целей 
финансирования жилищного 
строительства застройщикам 
в Амурской области с исполь-
зованием эскроу счетов по 
итогам 2022 года составил 1,8 
млрд рублей. 

С введением Федераль-
ного закона «Об участии в 
долевом строительстве много-
квартирных домов» №214ФЗ 
появилась возможность для 
банков, застройщиков и доль-
щиков взаимодействовать 
без рисков. Эскроу счета – 
это гарантия надежности для 
потенциальных покупателей. 
Такая схема финансирова-
ния защищает физических 
лиц и делает для них процесс 
покупки жилья безопасным. 
ВТБ разработал удобный про-
цесс открытия счета эскроу: 
для этого клиенту необяза-
тельно приезжать в офис 
банка – подписать договор 
можно онлайн.  

В нынешнем году мы про-
вели мероприятие с риелтор-
скими агентствами, партне-
рами-застройщиками. Речь 
шла о развитии ипотечного 
кредитования в области, о 
банковском сервисе при 
выдаче ипотеки, перспекти-
вах жилищного строительства. 
Сегодня строительный сектор 
стимулирует ипотека, спрос 
на нее активно растет. В марте 
мы выдали амурчанам кре-
дитов на 402,4 млн рублей –  
вдвое больше, чем в феврале. 
Это темп прироста гораздо 
выше среднерыночного. 

– Как банк поддержал 
средний и малый бизнес в 
турбулентный период? Что, 
кроме доступных кредитов, 
нужно предпринимателям для 
работы в новой экономиче-
ской реальности?

– В прошлом году боль-
шинство бизнесов испыты-

«МЫ РАБОТАЕМ 
НА ПРИОРИТЕТЫ РЕГИОНА»

Сегодня по объему 
финансирования агропро-
мышленных предприятий 
Приамурья ВТБ занимает 
лидирующие позиции. В 
2022 году банк предо-
ставил сельхозтоваро-
производителям региона 
4,4 млрд рублей, в том 
числе 2,6 млрд рублей 
– по льготным ставкам 
в рамках госпрограмм. 
Такие условия помогают 
им освоить новые ниши, 
открывшиеся с уходом 
ряда иностранных произ-
водителей, а региональ-
ной экономике – нара-
щивать показатели по 
приоритетным «точкам 
роста». Второе важное 
направление – стройка, 
которая является драйве-
ром экономического раз-
вития территории. Банк 
финансирует девелопе-
ров и ведет эскроу счета 
амурчан.  
Об этом корреспонденту 
ДП рассказала 
управляющий ВТБ в 
Амурской области Ирина 
Малых. 

Надежда Степаненко, 
генеральный директор ООО «Амурский партизан»:

– Надежный банк – как старший брат. ВТБ стал нашим 
деловым партнером в строительстве новой молочной 
фермы на 600 голов. Немалая заслуга в том, что все у нас 
идет по плану, и первая очередь введена в срок, принадле-
жит специалистам банка. Все операции по выдаче кредита 
были проведены очень оперативно, денежные средства мы 
получили вовремя, без задержек и проволочек. Важно, что 
финансирование мы получили по льготной ставке. 

Стоимость первой очереди составила 1,1 миллиарда 
рублей. На предприятии введены в эксплуатацию коров-
ник на 500 голов с доильно-молочным блоком на 24 места, 
родильное отделение на 100 голов с профилакторием и 
санитарный пропускник. У нас стоит пять биореакторов, 
можем отапливать ферму газом, полученным в результате 
переработки биотоплива. На предприятии сейчас работают 
34 человека. 

В нынешнем году строительство фермы продолжается, 
планируем построить на ферме вторую очередь телочника 
и модульную бойню. Для этого нам также нужны заемные 
средства, мы рассчитываем на помощь банка и уверены, что 
с таким надежным партнером все у нас получится.

ИРИНА МАЛЫХ:

зачастую – дополнительных 
инвестиций в модернизацию 
и расширение производ-
ственных площадок. Льготные 
займы, которые ВТБ предла-
гает сельхозтоваропроизво-
дителям и переработчикам 
по программе Министерства 

сельского хозяйства №1528 – 
эффективный инструмент для 
такой перенастройки.

ВТБ активно участвует в 
реализации программы Мин-
сельхоза и предоставляет 
финансирование компаниям 
АПК по ставке от 1% до 5% 
годовых на срок до 15 лет, в 
зависимости от цели кредито-
вания.  Программа действует 
много лет, она очень вос-
требована.  В 2022 году мы 
предоставили сельхозпред-
приятиям Амурской области 
4,4 млрд рублей, в том числе 
2,6 млрд – по госпрограммам. 

Один из последних про-
ектов, реализуемых в АПК 
Приамурья – строительство 
молочной фермы ООО «Амур-
ский партизан». ВТБ предоста-
вил на него льготный кредит 
в размере 553,8 млн рублей. 
В результате введена в строй 
первая очередь крупного 
сельскохозяйственного пред-
приятия нового поколения, 
оснащенного современным 
оборудованием, на котором 
созданы прекрасные условия 
для работы и отдыха сотруд-
ников. В нынешнем году 
мы планируем продолжить 
финансирование предпри-
ятия, чтобы помочь реализо-
вать вторую очередь проекта. 

В целом портфель креди-
тов амурским агропредприя-
тиям по итогам первого квар-
тала 2023 года у нас вырос на 
6,3% и составил 6,6 миллиар-
дов рублей.

–  Строительство жилья 
– еще одно важное направле-
ние социально-экономического 
развития региона.  Как рабо-
таете с застройщиками? 

–  Жилищное строительство 

вали трудности из-за влия-
ния санкций на экономику. 
Со сложностями столкнулся 
и сам банк. Но мы ни на день 
не прекращали обслуживание 
клиентов, консультировали 
их, чтобы они смогли пере-
строиться, чтобы их бизнес не 
пострадал. В результате у нас 
не произошло потерь в кли-
ентской базе, за что огромная 
благодарность нашим клиен-
там. Более того, по итогам года 
количество наших клиентов 
увеличилось на 18%, достиг-
нув почти 6 тысяч. 

В сложный период турбу-
лентности мы были и остаемся 
вместе с предпринимателями, 
которым приходится пере-
страивать бизнес-процессы, 
налаживать новые цепочки 
поставок техники и оборудо-
вания. Доступные кредиты – 
это первая необходимость для 
них. За прошлый год мы пре-
доставили финансирование 
среднему и малому бизнесу 
Амурской области на 6,5 млрд 
рублей, из них 3 млрд рублей 
– льготных, по госпрограммам, 
за первый квартал нынешнего 
года – еще 2,5 млрд, из них в 
рамках госпрограмм предо-
ставлено финансирование на 
800 млн рублей. 

Вместе с тем, вы правы, 
бизнес нуждается не только 
в заемных средствах – и 
начинающий, и зрелый. Мы 
хорошо изучили потребности 
предпринимателей на любом 
этапе развития. Для начина-
ющих важно быстро зареги-
стрировать бизнес, оформить 
документацию, электронную под-
пись, организовать бухучет, юри-
дическую помощь. Настроить 
сервисы приема платежей: 
кассы, зарегистрировать их 
в ФНС, фискальные накопи-
тели, терминалы. Зрелому биз-
несу мы помогаем получить 
кредит, открыть спецсчета, 
наладить внешнеэкономиче-
скую деятельность, получить 
инструменты и экспертизу для 
размещения временно сво-
бодных средств предприятия. 
Все это помогает предпри-
нимателям работать эффек-
тивно, оперативно, не отвле-
каясь на второстепенные для 
них вопросы. Адаптироваться 
к новым условиям и выходить 
на новые витки развития. 

 

По данным ЦБ РФ, российские банки 
кредитуют застройщиков активнее, чем 
другой бизнес. Темпы роста проектного 
финансирования сейчас превышают 
рост корпоративного портфеля в целом, 
посчитал регулятор. Ставки у застройщиков 
ниже, чем для другого бизнеса, поскольку 
их проекты в значительной степени 
покрыты средствами покупателей на 
счетах эскроу. Регулятор прогнозирует: 
портфель проектного финансирования 
будет расти.

Ольга Васильева, 
главный бухгалтер АО «СЗ Благовещенскстрой»:

– С ВТБ нас связывает многолетнее сотрудничество, в 
банке открыт счет предприятия. Импонирует то, что специ-
алисты здесь клиентоориентированы, все наши вопросы 
решают оперативно, на высоком профессиональном 
уровне. Также мы работаем с банком в рамках закона 
№214-ФЗ с привлечением денежных средств участников 
долевого строительства  на счета эскроу. Среди покупате-
лей квартир в наших новостройках много тех, кто получил 
ипотеку в ВТБ. Сегодня ипотека стимулирует нашу отрасль 
и одновременно дает возможность амурчанам улучшить 
жилищные условия. 

На строительство многоквартирного дома в 325 квар-
тале Благовещенска на пересечении улиц Высокая – Поли-
техническая привлечены денежные средства в рамках про-
ектного финансирования банка ВТБ. Планируем сдать его в 
4 квартале текущего года. Это современный, комфортный 
кирпичный дом: в нем 98 квартир с высокими потолками 
до трех метров, два лифта, двор со спортивными площад-
ками. Сейчас мы готовим документы для аккредитации еще 
одного строящегося дома с участием кредитных средств 
банка. Мы уверены, что наше партнерство с ВТБ продол-
жится и будет плодотворным и взаимовыгодным.

Ирина Малых, управляющий ВТБ   в Амурской области
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 ЧТО ТАКОЕ 
ЭКСПРЕСС-КРЕДИТ, 
КОМУ И ЗАЧЕМ 
ОН НУЖЕН?

Экспресс-кредит – это один 
из самых удобных видов 
кредитования на сегодняш-
ний день. Решение по заявке 
можно получить в считанные 
минуты, при этом клиенту не 
нужно собирать большой ком-
плект документов и предо-
ставлять залог – это основные 
критерии успешности про-
дукта. 

Основным отличием экс-
пресс-кредитования от тра-
диционного является то, что 
банк для ускорения процесса 
проверяет большой массив 
данных по клиенту  автомати-
чески, с использованием как 
внешних, так и внутренних 
систем. Оформление кредита 
проходит в три этапа: подача 
заявки, рассмотрение и при-
нятие решения, зачисление 
денег на счет.  На этапе рас-
смотрения эксперты банка 
внимательно изучают потен-
циального заёмщика, про-
веряют его финансовое 
состояние, просчитывают все 
возможные риски и оцени-
вают вероятность возврата 
средств. 

Но если кредитная исто-
рия у заёмщика прозрачная 
и понятная, то кредит станет 
быстрым и надежным спосо-
бом получить необходимую 
сумму живыми деньгами на 
реализацию своих планов, 
что является несомненным 
преимуществом для бизнеса, 
ведь чаще всего предприни-
мателям деньгу нужны «здесь 
и сейчас».

Экспресс-кредитование  
отлично подходит для вла-

офис. Процесс подачи заявки 
максимально автоматизиро-
ван.

«Несмотря на цифрови-
зацию, АТБ остаётся своим 
«домашним» банком для 
Востока России, нам удалось 
сохранить индивидуальный 
подход к решению разных 
финансовых задач. Взаимное 
доверие и внимание к кли-
ентам – основа всего, что мы 
успешно делаем уже больше 
30 лет», – добавила Наталья 
Жарикова. 

По программе «Бизнес-
оборот» можно получить до 
десяти миллионов рублей 
без предоставления залога с 
минимальным пакетом доку-
ментов. Всего же данный 
вид кредитования предусма-
тривает получение до трид-
цати миллионов рублей при 
стабильной работе бизнеса. 
Сумма кредита рассчиты-
вается на базе кредитовых 
оборотов по всем расчетным 
счетам клиента. Решение о 
кредитовании принимается 

ПОЛУЧАЕМ ВЫГОДУ 
ОТ КРЕДИТА НА ПРИМЕРЕ АТБ

дельцев малого и среднего 
бизнеса. Опытным предпри-
нимателям оно поможет рас-
ширить свои возможности, а 
начинающим бизнесменам 
позволит твердо встать на 
ноги и выдержать конкурен-
цию на деловом рынке. Полу-
ченные от банка средства 
можно использовать на самые 
разные цели: внести оплату 
контрагентам за товары, 
работы и услуги, можно потра-
тить на зарплату сотрудникам, 
приобрести необходимый для 
функционирования компа-
нии транспорт, оборудование 
или недвижимости. Гибкость 
в использовании полученных 
средство, также отличает кре-
дитование от других видов 
финансирования. 

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТ 
КЛИЕНТАМ АЗИАТСКО-
ТИХООКЕАНСКИЙ БАНК?

Получить экспресс-кредит 
на выгодных условиях можно 
в одном из ключевых банков 
Дальнего Востока и Сибири – 
АТБ.

Уже год Азиатско-Тихооке-
анский банк выдает обнов-
ленные экспресс-кредиты для 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей 
с возможностью онлайн-
оформления и получения 
предварительного решения 
через две минуты от оформ-
ления обращения на сайте 
банка.

«Онлайн открытие счёта, 
минимум документов, опе-
ративная, но качественная 
оценка заёмщика – все это 
результат большой работы, 
которую мы проделали ради 
удобства и комфорта наших 
клиентов», – отметила Ната-

лья Жарикова, директор АТБ 
по Амурской области. 

Получить кредит на сумму 
от 500 тысяч до трех милли-
онов рублей можно по про-
грамме «Бизнес-экспресс». 
Основное преимущество 
данного продукта в том, что 
деньги можно получить, не 
предоставляя дополнитель-
ные документы и залог. Банк 
принимает решение в течение 
нескольких минут на осно-
вании анкеты клиента. Все, 
что требуется от заемщика 
– открыть расчетный счет в 

банке. Срок кредита может 
составлять до 36 месяцев. 
Процентная ставка напрямую 
зависит от срока кредитова-
ния. Так, процентная ставка по 
кредиту составит всего 11,5% 
годовых, если оформить кре-
дит на 12 месяцев. При сроке 
кредитования 24 месяца про-
центная ставка вырастет до 
14,5%. 

Заявку на предоставление 
кредита «Бизнес-экспресс» 
можно подать на сайте Ази-
атско-Тихоокеанского банка и 
не тратить время для похода в 

всего по двум документам 
и при поручительстве физи-
ческого или юридического 
лица. Срок возврата денеж-
ных средств может составлять 
до 36 месяцев. Процентная 
ставка по кредиту для каж-
дого клиента определяется 
индивидуально и начина-
ется от 7,8% годовых. Подать 
заявку на кредит можно, не 
выходя из дома, воспользо-
вавшись электронной формой 
на официальном сайте АТБ.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ БАНКА

Своим клиентам Азиатско-
Тихоокеанский банк предла-
гает широкий спектр услуг:

• открытие и ведение рас-
четных счетов на выгодных 
условиях

• корпоративное кредито-
вание

• индивидуальные ставки 
по депозитам

• операции с драгоцен-
ными металлами

• эксклюзивные условия по 
зарплатным проектам

• корпоративные карты 
МИР

• банковские гарантии.
Кредитные программы 

АТБ для крупных корпоратив-
ных клиентов удовлетворяют 
потребности в заёмных сред-
ствах для текущей и инвести-
ционной деятельности. Банк 
предоставляет инвестицион-
ные и краткосрочные кредиты 
для бизнеса, кредиты в фор-
мате овердрафта, специали-
зированные программы для 
недропользователей и специ-
альные условия кредитования 
для собственников бизнеса. А 
также предлагает программы 
льготного кредитования, так 
как является участником нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной 
предпринимательской иници-
ативы» и работает по государ-
ственным программам под-
держки МСП.

Преимуществами креди-
тования в Азиатско-Тихоо-
кеанском банке считаются 
быстрое принятие решения о 

выдаче кредита; возможность 
кредитоваться в иностранной 
валюте (например, китайских 
юанях); индивидуальный 
подход к каждому клиенту, а 
также возможность кредито-
вания в формате кредитной 
линии с удобным графиком 
выборки.

С ЗАБОТОЙ О КЛИЕНТАХ
АТБ активно обновля-

ется, сервисы АТБ становятся 
удобнее, доступнее и быстрее 
благодаря цифровым кана-
лам продаж. При этом банк 
обеспечивает безопасность 
своим клиентам, используя 
современные системы защиты 
от возможных атак. 

С каждым новым шагом 
навстречу прогрессу АТБ 
предлагает все больше услуг, 
которые можно оформить 
онлайн, но при этом остаётся 
«домашним» банком для 
своих клиентов и всегда рад 
их видеть и оказывать помощь 
лично. Кроме того, специали-
сты банка готовы оказывать 
помощь по телефону горячей 
линии 8-800-775-80-80.

Преимущества кредитования в 
Азиатско-Тихоокеанском банке: 
быстрое принятие решения о 
выдаче кредита; возможность кре-
дитоваться в иностранной валюте 
(например, китайских юанях); инди-
видуальный подход к каждому кли-
енту, а также возможность кредито-
вания в формате кредитной линии с 
удобным графиком выборки.

Наталья  Жарикова, Наталья  Жарикова, 
директор  АТБ  по  Амурской  областидиректор  АТБ  по  Амурской  области
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ВЫГОДНЫЙ СПОСОБ 
ДОСРОЧНО ПОГАСИТЬ 
ИПОТЕКУ

Эффективнее всего 
досрочно погасить ипотеку 
можно уменьшением срока 
платежей. Самый выгодный 
способ пораньше закрыть 
кредит на жилье россиянам 
назвала финансовый эксперт 
Татьяна Волкова.

По словам Волковой, 
уменьшение срока платежей 
поможет сильно сэкономить 
на процентах. «Каждая допол-
нительно внесенная тысяча 
или 10 тысяч рублей экономят 
вам месяцы или даже годы, 
уменьшая срок и сумму пере-
плат», — пояснила она.

Эксперт подчеркнула, что 
важно заранее рассчитать 
сумму, которую нужно будет 
вносить ежемесячно для 
досрочного погашения. Она 
добавила, что каждый росси-
янин может освободить 10-30 
процентов своего дохода без 
ухудшения качества жизни. 
Для этого достаточно исполь-
зовать карты с кешбэком, 
навыки торга и акции. В неко-
торых случаях также могут 
помочь налоговые вычеты, 
субсидии и гранты.

Ранее глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина назвала 
ипотеку с кешбэком нехоро-
шей тенденцией на рынке 
кредитов России. По ее сло-
вам, такой маркетинг маски-
рует завышение цен на жилье 
для заемщиков и рискован-
ную ипотеку.

lenta.ru

КОГДА ЗАПУСТЯТ 
ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ?

Министр финансов Рос-
сии Антон Силуанов расска-
зал, когда в стране запустят в 
обращение цифровой рубль. 
Об этом он заявил во время 
выступления на марафоне 
«Знание. Первые».

Силуанов назвал срок 
запуска в обращение цифро-
вого рубля и подчеркнул, что 
это произойдет до конца 2023 
года. «Центральный банк в 
этом году уже запустил экспе-
римент, а до конца года после 
принятия соответствующего 
законодательства запустит в 
обращение цифровой рубль», 

— отметил глава Минфина.
Министр назвал цифровой 

рубль прозрачным и надеж-
ным инструментом, поскольку 
он позволяет отследить все 
транзакции и увидеть расход 
средств. «Эти деньги налево 
не уйдут уже», — добавил он.

Кроме того, цифровую 
валюту возможно использо-
вать в трансграничных расче-
тах, что исключает вмешатель-
ство недружественных сторон 
в операции с партнерами.

«Это система расчетов, 
которая лишена всяких огра-
ничений. Два государства 
договариваются, рассчитыва-
ются, и никакая другая страна 
уже туда не может засунуть 
свой нос, влезть туда и замо-
розить расчеты», — заключил 
Силуанов.

Ранее Центробанк сооб-
щил о второй волне тести-
рования цифрового рубля. К 
этой процедуре присоедини-
лись еще 19 банков страны.

ПРОБЛЕМА – НИЗКАЯ 
МОБИЛЬНОСТЬ РОССИЯН

Департамент ЦБ назвал 
низкую трудовую мобильность 
проблемой для перестройки 
экономики. Низкая мобиль-
ность россиян на рынке труда 
превращается в проблему, 
которая сдерживает скорость 
структурной перестройки эко-
номики. Об этом в апрельском 
бюллетене «О чем говорят 
тренды» пишут аналитики 
департамента исследований и 
прогнозирования Банка Рос-
сии.

По их оценкам, россий-
ская экономика в кризисные 
периоды характеризуется 
слабым переходом рабо-
чей силы между отраслями и 
регионами, вместо этого рас-
тет неполная занятость. Уве-
личение мобильности растя-

нуто во времени, если вообще 
происходит, и перспективные 
отрасли в результате не в 
состоянии реализовать свой 
потенциал.

Одним из способов выхода 
из тупика аналитики назвали 
отказ от искусственного под-
держания занятости в отрас-
лях, где наблюдается струк-
турное снижение спроса на 
продукцию. Другими словами, 
речь идет о большей терпи-
мости к практике увольнений, 
чтобы перспективные произ-
водства получили необходи-
мую рабочую силу.

Также в ЦБ предложили 
активнее создавать возмож-
ности для переобучения и 
освоения новых профессий, 
что само по себе способствует 
переходу работников в другие 
компании. Еще одним факто-
ром, увеличивающим мобиль-
ность, могло бы стать развитие 
рынка аренды жилья, чтобы 
граждане могли активнее 
менять место жительства в 
процессе поиска работы. 

В департаменте признают, 
что реализация предложен-
ных мер потребует много 
времени, эффект от работы в 
этом направлении не будет 
моментальным. В то же время 
они считают, что без этих мер 
ситуация продолжит сдер-
живать развитие экономики. 
Банк России подчеркивает, что 
мнение департамента прогно-
зирования может не совпа-
дать с официальной позицией 
регулятора.

Ранее сервис для поиска 
работы и сотрудников 
«Работа.ру» провел опрос 
работодателей со всех регио-
нов России, в рамках которого 
выяснил, что сложнее всего в 
последнее время стало закры-
вать должности инженера, 
включая инженера-конструк-

тора и инженера-технолога. 
Более двух третей респонден-
тов назвали причиной проб-
лемы нехватку потенциаль-
ных кандидатов.
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НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ ЗА 
ЛЕЧЕНИЕ УВЕЛИЧИТСЯ 
ДО 19 500 РУБЛЕЙ 

Госдума, выполняя пору-
чение президента, приняла 
законопроект об увеличе-
нии социального налогового 
вычета. Общая сумма вычета 
выросла до 19 500 рублей, 
вычет за обучение ребёнка — 
более чем в два раза. Когда 
начнут действовать новые 
правила? Социальный нало-
говый вычет могут полу-
чить люди, уплачивающие 
в бюджет налог на доходы 
физических лиц. Например, 
работающие по трудовому 
договору. Вычет предоставля-
ется, исходя из определённых 
расходов (лечение, обучение) 
и суммы уплаченного налога. 
До 2023 года максимальный 
размер расходов, по которым 
выдавался социальный вычет, 
— 120 000 рублей в год. Соот-
ветственно, максимальная 
сумма вычета — 15 600 (120 
000 * 0,13). Госдума увеличила 
максимальную сумму соци-
альных расходов до 150 000 
рублей. Теперь можно полу-
чить 19 500 (150 000 * 0,13). 
В общую сумму социального 
налогового вычета также 
входит вычет за обучение 
ребёнка. Он вырос в два раза. 
Если раньше максимальная 
сумма расходов на обучение 
ребёнка, по которым можно 
было получить вычет, состав-
ляла 50 000 рублей, то теперь 
— 110 000 рублей. Соот-
ветственно, размер самого 
вычета увеличился с 6 500 до 
14 300 рублей: 50 000 * 0,13 = 
6 500 110 000 * 0,13 = 14 300 
Закон вступит в силу после 
того, как документ одобрит 
Совет Федерации и подпишет 
президент. При этом норма, 
касающаяся налогового 
вычета, начнёт действовать с 
1 числа месяца, следующего 
за официальным опублико-
ванием закона. Так или иначе 
повышенный социальный 
налоговый вычет можно будет 
получить только в 2024 году 
за расходы, сделанные в 2023 
году. 

 vbr.ru
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– Борис Леонидович, 
немного о вашем статусе. 
Сейчас вы являетесь обще-
ственным бизнес-омбудсме-
ном. Общественный – значит, 
более независимый? В чем вы 
видите смысл, значимость 
своей работы? 

– Повседневной моей 
деятельностью на протяже-
нии последних лет является 
помощь предпринимателям и 
защита их прав. В этом направ-
лении я начал работать с 2010 
года, когда мы с товарищами 
возобновили в Приамурье 
деятельность регионального 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего предприни-
мательства “ОПОРА РОССИИ”. 
Приходилось тесно взаимо-
действовать с властями обла-
сти. Это был интересный опыт. 

Поработав некоторое 
время на государственной 
должности Амурской области 
уполномоченным по защите 
прав предпринимателей, я 
сделал вывод: эффективность 
работы любого чиновника – 
от простого консультанта до 
губернатора – зависит от того, 
как человек понимает свою 
функцию в сложной государ-
ственной машине. 

Можно уподобиться 
маленькому винтику, от кото-
рого ничего не зависит, занять 
позицию “чего изволите?” и, 
перекладывая бумажки, спо-
койно дотянуть до пенсии. А 
можно реально работать по 
максимуму, задавать “неудоб-
ные” вопросы, отстаивать свое 
мнение, неизбежно вызывая 
недовольство и раздражение 
начальства, нажить недобро-
желателей “наверху”.

Руководитель любого ранга 
должен быть готов применить 
энергию своих подчиненных и 

«ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НУЖНО 
ПОДДЕРЖИВАТЬ И ОБЕРЕГАТЬ!»

Бориса Белобородова в Приамурье знают как человека, который 
на протяжении многих лет защищает интересы предпринимателей. 
Он свободно ориентируется в экономических, юридических 
аспектах деятельности, при этом не забывая, что за понятием 
предприниматель стоит обычный человек. Почему так важно 
поддерживать малый и средний бизнес? Об этом  Борис Леонидович 
рассказал корреспонденту ДП. 

БОРИС БЕЛОБОРОДОВ:

направить ее в нужное русло, 
тогда результат будет! Если же 
к такой активности относятся 
как к помехе и ненужной ини-
циативе, то общей результат 
вряд ли будет положительным.

Убежден, сегодня особое 
внимание следует уделять 
малому бизнесу. Предприни-
мателей нужно  поддерживать, 
защищать и оберегать. К сожа-
лению, у нас последнее время 
к малому бизнесу отношение 
по остаточному принципу. А 
ведь у него основная функция 
не фискальная – обеспечи-
вать пополнение бюджета, а 
социальная – поддерживать 
семьи предпринимателей и их 
работников, которые в сово-
купности составляют не менее 
четверти населения области.

Считаю, что смысл моей 
работы – улучшать окружаю-
щую нас действительность и 
помогать людям.

– Какие проблемы предпри-
нимательского сообщества 
вы считаете наиболее акту-
альными сейчас?

– Сегодня предпринима-
тели, особенно представи-
тели малого и микробизнеса, 
по-прежнему перегружены 
чрезмерной отчетностью, 
ненужными ограничениями и 
запретами. За нарушение этих 
“красных линий”, зачастую не 
имеющих особого экономи-
ческого смысла, грозят значи-
тельные штрафы.

Принципы налогообложе-
ния бизнеса тоже оставляют 
желать лучшего – бывает, что 
принимаются решения о сни-
жении налогов для крупного 
бизнеса и одновременно – 
об увеличении для малого и 
среднего. Такой несправедли-
вости быть не должно!

Уверен, что главным прин-
ципом в отношении государ-

ства к предпринимателям 
должен быть – не мешать. Если 
дать бизнесу свободу, в разум-
ных рамках, конечно, он сам 
себя прокормит и помощи у 
государства просить не будет. 

Сегодня же, к сожалению, 
огромные средства из бюд-
жета, в том числе региональ-
ного, тратятся на содержание 
инфраструктуры поддержки 
бизнеса, а бизнес почему-то 
особо не развивается, не рас-
тет. 

– Есть ли сейчас предпо-
сылки для дальнейшего раз-
вития российско-китайского 
сотрудничества, приостанов-
ленного из-за ковидных огра-
ничений? 

– Эти предпосылки, что 
называется, на поверхности 
– в условиях резкого сокра-
щения экономических отно-
шений со странами Запада 
сотрудничество с Китаем 
выходит на первый план. 
Амурская область занимает 
уникальное геостратегиче-
ское положение, через нас 
проходят транспортные, энер-
гетические, информационные 
артерии, связывающие Рос-
сию и Китай. Сейчас самое 
время закрепить и развить эти 
преимущества Приамурья. И 
значимым подспорьем здесь 
являются гуманитарные, куль-
турные, научные, образова-
тельные и спортивные связи 
между россиянами, жителями 
Амурской области, и гражда-
нами дружественного Китая 
– жителями провинции Хэй-

лунцзян и близкого к нам гео-
графически братского города 
Хэйхэ. Мы в Обществе россий-
ско-китайской дружбы, регио-
нальное отделение которого 
я имею честь возглавлять, 
уделяем этому большое вни-
мание. Хотелось бы, чтобы 
усилия общественников-энту-
зиастов, на которых держится 
сегодня народная диплома-
тия, были подкреплены значи-
мой помощью от  государства. 
Нам в Амурской области здесь 
есть, над чем работать.

– Как бы вы сформулиро-
вали главную задачу, стоящую 
перед Амурской областью 
сегодня?

– Наш прекрасный регион 
должен набрать темпы устой-
чивого развития, освоить 
новые сферы экономики, вне-
дрять передовые технологии, 
в большей мере использовать 
особенности своего геостра-
тегического положения. Мы, 
амурчане, должны все вме-
сте стремиться делать нашу 
жизнь лучше, разнообразнее, 
не бояться трудностей, смело 
идти вперед. Будущее у реги-
она будет прекрасным, если 
управлять им с учетом объек-
тивных реалий и в интересах 
людей. Я уверен: в конце кон-
цов так и будет.

Телефон 8 914 558 2192
бизнес28.рф

Борис БелобородовБорис Белобородов
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Если у вас есть миллион 
рублей, который вы не плани-
руете потратить в ближайшее 
время, то его лучше не держать 
в наличном виде. Во-первых, 
такое хранение небезопасно, 
во-вторых, оно снижает поку-
пательную способность денег 
из-за инфляции.

По прогнозу Банка России, 
по итогам 2023 года инфля-
ция в стране составит 5-7%, 
то есть если не инвестировать 
свой миллион, то за год можно 
потерять 50-70 тысяч рублей.

Рассказываем, какие 
инструменты помогут сохра-
нить средства от обесценива-
ния, а какие — приумножить 
их.

ПОЧЕМУ СТОИТ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ ДЕНЬГИ

Если миллион рублей — это 
ваши сбережения, которые 
вы планируете потратить на 
большую покупку (квартира, 
участок земли, автомобиль), то 
их важно простым способом 
защитить от инфляции, пока 
не накопится нужная сумма, 
говорит эксперт по финансо-
вому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Валерий Емельянов. 
Для этого подойдут вклады и 
накопительные счета.

Если же миллион рублей 
— это свободные средства, 
которые вы планируете инве-
стировать более чем на год, 
то сумму можно направить на 
покупку акций, отмечает Еме-
льянов. Через 5-10 лет они 
могут принести существенно 
больше дохода, чем вклады и 
облигации.

КУДА ВЛОЖИТЬ 
МИЛЛИОН?

КАК ОЦЕНИТЬ СВОИ 
ФИНАНСОВЫЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ 
ИНВЕСТИРОВАНИЯ

Свободными средствами 
для инвестиций принято счи-
тать все сбережения чело-
века за вычетом финансовой 
подушки безопасности, пояс-
няет Емельянов. Эта сумма 
может варьироваться в диапа-
зоне 3-12 месячных доходов в 
зависимости от темперамента 
и жизненных взглядов чело-
века. «Чем тревожнее инве-
стор, тем больший запас ему 
нужен», — отмечает аналитик.

Если у вас пока нет свобод-
ных денег для инвестирова-
ния, то сначала следует сфор-
мировать стартовый капитал. 
Это можно сделать, если 
каждый месяц откладывать 
10% своего дохода. Напри-
мер, если при зарплате в 100 
000 руб. в месяц откладывать 
10 000 руб., то по итогам года 
скопится сумма в 120 000 руб., 
которая станет хорошим стар-
том для инвестирования.

БАНКОВСКИЕ ВКЛАДЫ
Вклад в банке — это один 

из наиболее распространен-
ных и простых способов зара-
ботать на своих сбережениях 
или как минимум не потерять 
в деньгах из-за инфляции. 
Существует несколько типов 
банковских вкладов:

До востребования 
Вклады до востребования 

предполагают, что банк обя-
зуется вернуть клиенту деньги 
по его первому требованию. 
Ставка по такому депозиту 
обычно минимальная — не 
выше 0,1% годовых.

Срочные
Срочный вклад размеща-

ется на определенный период 
времени (3 месяца, полгода, 
год), а получить полную про-
центную ставку можно только 
после истечения срока вклада. 
Традиционно ставки по сроч-
ным вкладам зависят от дли-
тельности вложения: чем 
дольше деньги находятся 
в банке, тем выше ставка. 
Однако в период турбулент-
ности ставки по краткосроч-
ным вкладам превышают про-
центы по долгосрочным.

Банковские вклады чаще 
всего дают фиксированный 
доход по ставке, близкой к 
инфляции. Вклад — это базо-
вый инструмент для создания 
личного финансового резерва, 
к тому же государство гаран-
тирует сохранность до 1,4 млн 
рублей в каждом банке.

При этом иногда ставки 
по вкладам могут не превы-
сить инфляцию. Кроме того, в 
текущих условиях банковские 
вклады не позволяют выгодно 
хранить валюту: ставки по 
валютным вкладам низкие, а 
возврат денег произойдет в 
рублях.

НЕДВИЖИМОСТЬ
На 1 млн рублей не полу-

чится купить полноценный 
объект инвестиционной 
недвижимости. Скорее эта 
сумма может стать первона-
чальным взносом для ипотеки.

Есть два существенных 
минуса инвестиций в недви-
жимость — это крупные стар-
товые суммы и не очень высо-
кая ликвидность, отмечает 
аналитик ФГ «Финам» Юлия 
Афанасьева.

Тем не менее, в 2023 году 
наметились восстановление 
рынка недвижимости и рост 
спроса, а доходность инве-
стиций в недвижимость может 
достигать 30% годовых при 
правильном выборе объекта.

КРИПТОВАЛЮТЫ
Среди плюсов инвести-

рования в криптовалюты 
Афанасьева отмечает раз-
нообразие инвестиционных 
идей и низкий порог входа: на 
этом рынке можно быстро и с 
небольшим стартовым капи-
талом создать инвестицион-
ный портфель. Но, учитывая 
специфику рынка, инвестор в 
криптовалюту должен иметь 
очень высокий риск-профиль 
и быть готовым к полной 
потере средств, считает ана-
литик. Она не рекомендует 
связываться с этими инстру-
ментами на долгий срок, так 
как этот рынок не регулиру-
ется властями и имеет много 
рисков.

Основатель консалтинго-
вой компании «Богатство» 
Владимир Верещак считает, 
что в криптовалюту можно 
вложить 1 млн руб., если 
состояние инвестора оцени-
вается примерно в 100 млн 
руб. «Единственный же свой 
миллион вкладывать в такой 
инструмент не стоит», — уточ-
няет он. Верещак поясняет, что 
для заработка на криптова-
люте у инвестора должна быть 
выверенная торговая система, 
имеющая статистическое пре-
имущество в долгосрочной 
перспективе.

 Banki.ru
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–  Сергей Викторович, в  
последние годы Россия пре-
терпевает поворот экономи-
ческого вектора на Восток, 
что означает укрепление свя-
зей с Азиатской частью мира, 
а в первую очередь с Китаем. 
Значимость российско-китай-
ских связей высока, и это не 
только экономический аспект. 
Кроме укрепления взаимодей-
ствия в сфере торговли, энер-
гетики и инфраструктуры, 
важно отметить создание 
условий для научного и куль-
турного обмена, обучения и 
трудоустройства. Также эти 
отношения являются необхо-
димым фактором для укрепле-
ния международной безопас-
ности и сотрудничества в 
рамках решения глобальных 
проблем. Каким образом Амур-
ская ТПП участвует в этом 
процессе?

– Мы открыты для между-
народного сотрудничества, 
особенно с соседним Китаем. 
По поручению правительства 
Амурской области в апреле 
наша делегация, которую я 
возглавлял, посетила КНР. Мы 
побывали в Пекинской ассо-
циации торговли услугами, 
Китайской академии сельско-
хозяйственных наук, Ассоциа-
ции планирования Китайской 
федерации логистики и заку-
пок, Китайской ассоциации 
по применению металлолома, 
Китайской торговой плат-
форме коммерческих комму-

«ВМЕСТЕ МЫ СИЛЬНЕЕ!»
СЕРГЕЙ  СМОРОДНИКОВ:

675000, Амурская область, 
г. Благовещенск, 

ул. Чайковского, 1, 
кабинет 314 

Телефон: +7 (929) 475-72-03 
Эл. почта: info@tppamur.ru

В апреле нынешнего 
года Амурская торгово-
промышленная 
палата отметила 
29-й день рождения.  
Созданная во время 
становления российского 
предпринимательства, 
она призвана защищать и 
отстаивать его интересы, 
способствовать  развитию 
экономики региона, быть 
связующим звеном между  
властью и бизнесом. О 
том, насколько это удается 
реализовать, о новых 
вызовах, продиктованных 
временем, 
корреспондент ДП 
беседует с президентом 
Амурской ТПП Сергеем  
Смородниковым. 

никаций по кредитам (квотам) 
и других учреждениях Пекина 
и Шанхая. Открыли предста-
вительства Амурской ТПП в 
Хэйхэ, Шеньяне, Пекине. Был 
подписан меморандум с ассо-
циаций бизнес-сообщества 
Китая, в которую входят более 
1000 китайских компаний. 
Представительства  помогают 
развитию российско-китай-
ских экономических связей, 
интегрированию России в 
мировую хозяйственную 
систему и созданию благопри-
ятных условий для развития 
всех видов предприниматель-
ской деятельности.

– Какие вопросы наиболее 
интересуют китайскую сто-
рону?

–  Китайские партнеры 
мыслят масштабно, поэтому 
их интересует логистическое 
направление, строительство 

различных портов, агломера-
ция. Несомненно, это очень 
перспективные направления, 
требующие больших усилий 
со стороны Амурской области, 
в частности, создания удобной 
и эффективной инфраструк-
туры для логистики, вклю-
чая порты, автомобильные 
и железнодорожные транс-
портные магистрали, склад-
ские и таможенные центры, 
развития бизнес-инфраструк-
туры и услуг для иностранных 
инвесторов, которые заинте-
ресованы в инвестировании 
в логистические проекты в 
Амурской области. Не все 
зависит от правительства 
области, есть сложности в 
решении проблем с точки 
зрения законодательства, так 
как это вопросы федераль-
ного уровня, на уровне реги-
она их решить невозможно. 
Тем не менее, все, что зависит 
от нас, мы делаем.  

 
– Одна из важных задач 

– взаимодействие бизнеса и 
власти. Как вам удается объ-
единить представителей 
властных структур и бизнес-
менов?

– В прошлом году мы 
попробовали поработать с 
таким форматом, как биз-
нес-завтраки. Оказалось, что 
это одна из очень действен-
ных площадок, где можно 
встретиться и решить многие 
вопросы. Бизнес-завтраки 
стали уже традиционными и 
довольно популярными. На 
этих встречах обсуждаются 
важные аспекты взаимодей-
ствия двух сфер. Они помо-

гают укреплять и развивать 
партнерские отношения 
между бизнесом и государ-
ственными органами, а также 
создают условия для обмена 
опытом и знаниями. 

Темы для обсуждения 
самые разные – внедрение 
инновационных технологий, 
развитие экспорта, поддержка 
малого и среднего бизнеса. 
Также на встречах  выступают 
эксперты и специалисты, кото-
рые делятся опытом решения 

различных проблем и труд-
ностей в бизнесе. К нам при-
ходили представители власти 
города и области, отвечали 
на самые актуальные и зло-
бодневные вопросы. В мае у 
нас пройдет бизнес-завтрак с 
участием губернатора области 
Василием Александровичем 
Орловым.

– В области уже тради-
ционно проводится регио-
нальный этап национальной 

премии «Золотой Меркурий», 
учрежденной Торгово-промыш-
ленной палатой РФ. Расска-
жите, как он прошел в этом 
году?

–  Я бы сказал, более мас-
штабно. Конкурс  проводится 
в Приамурье во второй раз. 
Участниками стали более 30 
компаний и индивидуальных 
предпринимателей, лучших 
определили в 7 номинациях. 
Финалисты примут участие 
в федеральном этапе наци-
ональной премии «Золотой 
Меркурий», победителей 
которого наградят в июне в 
Москве. Такие мероприятия 
дают возможность предпри-
нимателям заявить о себе, 
своем бизнесе, через новые 
коммуникации выходить на 
новые рынки. 

– Каковы, на ваш взгляд, 
основные итоги прошлого 
года? И какие задачи ставите 
перед собой в нынешнем году?

– В прошлом году у нас 
создано 10 департаментов 

по всем основным видам 
деятельности. В нынешнем 
появился еще один – образо-
вания и науки. Все работают 
очень результативно, иници-
ируют значимые для обла-
сти проекты.  Например, во 
многом благодаря деятельно-
сти департамента по разви-
тию туризма, возглавляемого 
Романом Шабановым, Приа-
мурье  завоевало престижную 
награду: регион стал первым 
в области промышленного 
туризма, одной из категорий 
премии Russian Travel Awards. 

В прошлом году при 
Палате заработал  первый 
в Амурской области Центр 
медиации для предпринима-
телей. Он открылся при под-
держке амурского центра 
«Мой бизнес». Центр меди-
ации стал 61-м по счету в 
системе коллегии посредни-
ков по проведению прими-
рительных процедур при Тор-
гово-промышленной палате 
РФ. Несмотря на то, что Центр 
действует совсем непродол-
жительное время, примеры 
успешных решений конфлик-
тов уже немало.  Работа такого 
Центра, безусловно,  улучшает 
деловой климат и условия 
ведения бизнеса в регионе.

Успешно работает и 
недавно созданный департа-
мент женского предпринима-
тельства. Его основной целью 
является поддержка и разви-
тие женского бизнеса.

Очень показательна, на 
мой взгляд, такая цифра – за 
прошлый год в ряды членов 
Амурской ТПП влились 120 
компаний. Предприниматели 
понимают, что в наше слож-
ное время необходимо объ-
единяться, чтобы перенимать 
опыт, получать необходимую 
информацию, совместно 
решать возникающие проб-
лемы. 

С. В. Смородников,С. В. Смородников,
президент Амурской ТППпрезидент Амурской ТПП
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УПОР – НА КАЧЕСТВО
– Идея строительства 

собственной нефтебазы воз-
никла у нашего учредителя 
– Александра Васильевича 
Дрынчина, он учредитель АО 
«Асфальт» и соответственно 
ООО «ТЭК «Асфальт», – рас-
сказывает генеральный 
директор «ТЭК «Асфальт» 
Олег Юрьевич Гуркин. – АО 
«Асфальт» берёт свои истоки 
с 1990 года как дорожное 
предприятие, осуществляю-
щее инфраструктурное строи-
тельство на Дальнем Востоке. 
Огромной долей потребле-
ния при строительстве дорог 
являются дизельное топливо и 
битум. На дизельном топливе 
работает вся наша дорожная 
техника, а битум – важный 
компонент самого асфальта. 
Но все эти годы дизельное 
топливо и битумные мате-
риалы приобретались у сто-
ронних организаций, то есть 
у кого-то, кто его привозил. 
Другими словами, это не 
было частью нашего бизнеса 
и нашей ответственности, что 
иногда негативно отражалось 
на качестве топлива. Поэтому 
было принято решение отойти 
от такой зависимости посред-
ников и сделать упор на каче-
ство. Ведь очевидно, что сами 
себе мы привезём качествен-
ный продукт, от производи-
теля до нашего потребителя 
он дойдёт в том неизмен-
ном виде, в котором произ-
ведён. Для решения данной 
задачи естественно необхо-

влять доставку топлива и на 
север в Якутию, и на восток 
в Хабаровский край, и на юг 
Амурской области.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Инвестиционная про-
грамма строительства базы 
«ТЭК «Асфальт» предусма-
тривала установку самого 
нового и современного обо-
рудования. Территория базы 
поражает чистотой и радует 
глаз технологичной картиной. 
Резервуары, топливопроводы, 
строения – всё настолько 
аккуратное и ухоженное, что 
оставляет самое приятное 
впечатление. Сразу видно, что 
здесь всё продумано до мело-
чей, от подачи железнодорож-
ных составов до отгрузки в 
автоцистерны. База спроекти-
рована и построена с учётом 
всех современных требова-
ний в области промышленной 
безопасности и охраны окру-
жающей среды.

– На данный момент 
нефтебаза «ТЭК «Асфальт» 
является одной из самых тех-
нологичных в Амурской обла-
сти, – отмечает  Олег Юрьевич 
Гуркин. – Она оборудована 
по всем последним стандар-
там безопасности и учёта. 
Отдельно можно сказать об 
автоматической системе учёта 
нефтепродуктов, это наша 
гордость. У нас установлены 
автоматические уровнемеры 
топлива, проточные мас-

 «АСФАЛЬТ» 
СОВРЕМЕННОГО РАЗЛИВА
 «АСФАЛЬТ» 
СОВРЕМЕННОГО РАЗЛИВА

Инициатива частного 
бизнеса – великая 
вещь. Именно она 
ориентируется 
на новые точки 
роста и развивает 
производственную 
сферу. Бизнес 
самостоятельно 
определит, открывать 
производство в 
новой сфере или 
организовать 
дополнительную 
услугу в своём 
сегменте. 
История создания 
«Топливо-
энергетической 
компании «Асфальт» 
как раз из эгого 
ряда, когда бизнес 
совершенствует свою 
работу путём создания 
новых предприятий.

дима соответствующая база. 
В 2018 году мы приступили к 
её строительству с нуля в Сво-
бодненском районе рядом 
со станцией «Усть-Пёра». 
Место выбрано из соображе-
ний логистики, это близость к 

Транссибу, по которому к нам 
приходит топливо в железно-
дорожных цистернах, и бли-
зость к федеральной автомо-
бильной трассе «Амур», что 
позволяет сократить транс-
портные «плечи» и осущест-

сомеры, которые произво-
дят отгрузку топлива. То есть 
ручные замеры исключены 
полностью, современные при-
боры позволяют замерить 
массу жидкости путём про-
хождения через прибор учёта. 
Сложность учёта заключается 
в том, что в разных резер-
вуарах хранится дизельное 
топливо разных типов, лет-
нее и зимнее, соответственно 
у них разная удельная масса, 
но при помощи автоматиче-
ской станции налива светлых 
нефтепродуктов Кориолисо-
вый расходомеров Optimass 
6400 во время поступления 
топлива в автоцистерну за 
доли секунд измеряется его 
масса. Точность измерения 
0,05%. Поэтому мы понимаем, 
сколько поступило топлива в 
бензовоз, точность колоссаль-
ная! При этом все операции 
и показания сохраняются в 
недоступных для персонала 
серверах.

РАБОТА СЕГОДНЯ И 
ЗАДАЧИ НА БУДУЩЕЕ
Объем парка хранения 

светлых нефтепродуктов, это 
дизельное топливо, составляет 
3000 тонн – два резервуара по 
1 000 и два по 500 тонн. Они 
оборудованы автоматизиро-
ванной системой измерения 
нефтепродуктов «Струна+». 
Объём хранения битума – 
1800 тонн. Кстати, установлен-
ное оборудование позволяет 
осуществлять приём-выдачу 

битума не только в сезон, но 
и в холодное время года. На 
специально обустроенных 
площадках может происхо-
дить слив топлива сразу с трёх 
железнодорожных цистерн. 
Восемь независимых насо-
сов обеспечивают техноло-
гическое движение топлива. 
Со всем оборудованием 
справляются 15 сотрудников. 
Поскольку нефтебаза отно-
сится к категории «опасный 
производственный объект», 
все специалисты прошли 
обучение в соответствующих 
учебных заведениях и имеют 
навык обращения с нефтепро-
дуктами. Важно не допускать 
любых проливов топлива и 
возгорания.

– Весной 2020 года мы 
получили две основные 

лицензии, это лицензия на 
эксплуатацию опасного про-
изводственного объекта и 
лицензия на погрузочно-раз-
грузочную деятельность на 
железной дороге, после этого 
началась полноценная работа, 
– отмечает  Олег Юрьевич. – 
За эти три года можно отме-
тить, что на Дальнем Востоке 
и в Амурской области про-
должается реализация круп-
ных промышленных проектов, 
строительство идёт, а это озна-
чает, что у подрядных орга-
низаций работает техника и 
всем необходимо топливо. 
Как правило, у подрядчиков 
на таких крупных объектах 
работает современная евро-
пейская техника и для неё 
важно потреблять качествен-
ное топливо. Наша нефтебаза 
как раз отвечает таким тре-
бованиям и становится вос-
требованной. Помимо обе-
спечения топливом нашего 
основного потребителя 

АО «Асфальт», мы начали пре-
доставлять свои услуги другим 
организациям, тем самым уве-
личиваем оборачиваемость 
нефтепродуктов через нашу 
базу.  Нефтепродукты мы заку-
паем на Товарно-сырьевой 
Санкт-Петербургской бирже у 
производителей «Роснефти», 
это могут быть заводы и в 
Казани, и в Комсомольске-
на-Амуре. Для нашего реги-
она мы всегда  обращаем 
внимание на характеристики 
топлива, особенно в зим-
нее время важна темпера-
тура фильтруемости, чтобы в 
морозы топливо не замерзало. 
По дизельному топливу наша 
база способна делать пере-
валку до 40 000 тонн в год. 
Также есть результат по обо-
рачиваемости битума, наша 

база может его обеспечивать 
до 20 000 тонн в сезон, кото-
рый длится с начала апреля 
до конца октября. В Амурской 
области это самый большой 
оборот битума. В прошлом 
году мы вышли на проект-
ную мощность и в нынешнем 
намерены сохранить такие 
темпы. Также в 2023 году мы 
работаем над расширением 
нашей контрактной базы, в 
том числе с доставкой топлива, 
а не только продажей, в рам-
ках группы компаний возмож-
ности доставки есть. 

Главное, мы гарантируем, 
что топливо дойдёт до потре-
бителя в том качестве, в кото-
ром оно вышло с завода, что 
оно доедет в цистерне оплом-
бированно и в необходимые 
сроки.  

О. Ю. Гуркин, 
генеральный директор «ТЭК Асфальт»

675005, Амурская обл., 
г. Благовещенск, 
пер. Советский, 

дом №65/1, офис 403., 
e-mail: opt@tek-asfalt.ru, 
тел: +7(914)556-65-05
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Почему в образование 
внедряются цифровые 
технологии 

С тем, что в наш век обра-
зование уже невозможно без 
цифровизации, согласны мно-
гие эксперты. Хотя бы потому, 
что цифровая интернет-среда 
становится неотъемлемой 
частью нашей жизни, облегчая 
многие процессы.

Так, директор инсти-
тута педагогики Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета, 
председатель федерального 
учебно-методического объ-
единения в системе высшего 
образования «Образование и 
педагогические науки» Елена 
Казакова считает, что вопроса 
о том, использовать или нет 
цифровые технологии в обра-
зовании, уже нет на повестке 
дня: 

«Не внедряем мы никакие 
цифровые технологии. Мы 
жить начали в другом мире! 
Ну перестанем мы уповать 
на внедрение цифровых тех-
нологий. Что, весь мир вокруг 
оцифруется, а мы продолжим 
жить с мелом и доской? Это 
же смешно, так не будет».

Ректор НИУ ВШЭ Никита 
Анисимов тоже высказался о 
том, что цифра — уже не буду-
щее, а неизбежная реальность 
и альтернативы ей нет, поэ-
тому вузам нужно перестраи-
ваться и достигать цифровой 
зрелости. 

лишь у студентов соответству-
ющих вузов, но не у всех есть 
возможность туда поступить. 
Сейчас разные вузы могут 
включать в свои программы 
готовые курсы лекций других 
ведущих университетов.

Онлайн-курсами разно-
образие учебного контента 
в Сети не исчерпывается. И 
школьнику, и студенту бывает 
полезно, если тема осталась 
непонятной, посмотреть или 
почитать объяснение дру-
гого преподавателя, а также 
отработать знания на разных 
упражнениях, задачах и при-
мерах. Цифровые решения 
позволяют создавать множе-
ство новых, неповторяющихся 
заданий индивидуально для 
каждого ученика.

• В виртуальной среде 
можно отрабатывать реаль-
ные навыки в безопасной 
среде. Если сразу делать 
что-то полностью «как в 
жизни» опасно, невозможно 
или очень дорого (например, 
студента-медика не поста-
вишь сразу за операционный 
стол к реальному пациенту, а 
студента-пилота не посадишь 
сразу за управление настоя-
щим самолётом), то на помощь 
приходят VR-технологии.

• Обучение в цифровой 
среде позволяет собирать 
данные и анализировать их, 
чтобы потом улучшить обра-
зовательный процесс. Учебная 
аналитика — не только инстру-
мент управления в рамках 
масштабных образователь-
ных систем, она вполне может 
быть полезна и учителю, кото-
рый работает с несколькими 
классами. Есть примеры, когда 
специальное онлайн-тести-
рование позволяло учите-
лям заметить в своём классе 
учеников, чьих трудностей 
или, наоборот, успехов они 
раньше не видели. Техника в 
этом смысле беспристрастна. 
А в высшем образовании, 
например, большие данные 
помогают оценить даже веро-
ятность отчисления студентов 
и предсказывают, как будут 
учиться в будущем нынешние 
абитуриенты.

Словом, цифровизация 
— это не замена традицион-
ного формата образования, в 
котором есть преподаватель 
и живое взаимодействие с 
ним. Это, с одной стороны, 

Образование в России постоянно развивается и изменяется. Некоторые 
из новых изменений в системе образования в России включают обновление 
содержания образования: В 2021 году началась реализация нового федерального 
государственного образовательного стандарта, который обновил содержание 
образования во всех уровнях. Он предусматривает новые подходы к обучению, в том 
числе больше внимания уделяется развитию ключевых компетенций, современным 
технологиям и цифровизации.
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
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зовательным системам уже 
сейчас приходится приспо-
сабливаться к повседневным 
привычкам учеников. А мно-
гие эти привычки — цифровые.

Но цифровизация образо-
вания не означает, что элек-
тронные инструменты заменят 
собой всю образовательную 
среду и тем более учителей. 
Против этого свидетельствуют 
результаты исследований 
— форматы, когда обучение 
строится офлайн и частично 
онлайн, оказываются, как 
правило, эффективнее и пол-
ного дистанта, и абсолютного 
отказа от современных циф-
ровых инструментов. А прак-
тика показывает, что каче-
ственное образование всегда 
подразумевает живой опыт 
взаимодействия с учителем и 
соучениками — и онлайн-курс 
без всякой обратной связи, и 
скучная лекция, после которой 
никто не задаёт вопросы, оди-
наково малополезны.

Какую пользу может 
дать цифровизация 
в образовании

Эффективность цифровых 
технологий в образовании 
сегодня подтверждена как 
минимум в следующих основ-
ных направлениях:

• Как и во всех осталь-
ных сферах, цифровизация 
в образовании упрощает 
организационные задачи. В 
школьном электронном днев-
нике удобнее фиксировать 

«Уже невозможно не заме-
чать и не использовать те 
цифровые решения и инстру-
менты, которые помогают 
автоматизировать рутинные 
процессы, разнообразить 
уроки в классе и домашнюю 
работу», — считает Ната-
лья Кравченко, председа-
тель комиссии Обществен-
ной палаты РФ по развитию 
дошкольного, школьного, 
среднего профессионального 
образования и просветитель-
ской деятельности.

Иными словами, исполь-
зование цифровых инстру-
ментов — не вопрос моды, а 
насущная необходимость.

При всей своей консер-
вативности школа и вуз всё-
таки должны соответствовать 
обществу вокруг. Выпускник 
школы и тем более вуза дол-
жен быть подготовлен к жизни 
в современном мире, а цифра 
сегодня плотно вошла во все 
сферы жизни и работы.

С другой стороны, ученики 
к начальной школе (да даже 
к детскому саду) уже знакомы 
с цифровыми технологиями. 
Пусть отличия «цифровых 
аборигенов» от предыдущих 
поколений, в общем, сильно 
преувеличены (например, сту-
денты вузов по всему миру 
до сих пор в целом пред-
почитают бумажные книги 
электронным) — факт остаётся 
фактом, каждое новое поко-
ление всё глубже погружено 
в цифровую среду. И обра-

и передавать информацию 
(например, от учителя роди-
телям ученика и наоборот), 
а современные инструменты 
для вузов позволяют соста-
вить индивидуальное распи-
сание для каждого из тысяч 
студентов (и ещё учесть при 
этом его личный выбор).

• Цифровизация делает 
образование удобнее для 
школьников и студентов. Так, 
возможности гибридного обу-
чения, когда часть учащихся 
находится в аудитории с пре-
подавателем, а часть подклю-
чается дистанционно из дома, 
позволяют школьникам и сту-
дентам не пропускать занятия, 
когда они не могут посетить 
их физически (например, 
из-за болезни). Возможности 
смешанного обучения, когда 
наряду с обычным форматом 
занятий в классе использу-
ются цифровые технологии, 
помогают сделать обучение 
более индивидуализирован-
ным: более способным уче-
никам дать темы и занятия 
посложнее, а более слабым 
— помочь отработать наибо-
лее трудные для них темы. На 
полных онлайн-программах 
можно учиться и сдавать экза-
мены, физически находясь где 
угодно.

• Онлайн даёт доступ к 
гораздо более широкому спек-
тру образовательного кон-
тента, чем обычный формат. 
Крупные онлайн-платформы, 
на которых размещены мас-
совые курсы ведущих уни-
верситетов мира (Coursera и 
другие подобные проекты, в 
том числе российские), позво-
ляют человеку из любой точки 
мира прослушать лекции, 
например, Гарварда или МГУ.  
До появления подобных плат-
форм такая возможность была 

альтернатива традиционному 
формату, а с другой — подспо-
рье для него, новые удобные 
инструменты.

Какие госпроекты 
цифровизации 
образования 
есть в России

О внедрении цифровых 
технологий в образование 
на государственном уровне в 
России заботились давно. Но 
особенно масштабными такие 
проекты стали после панде-
мии.

• В школах в этом году 
идёт эксперимент по разви-
тию «Цифровой образова-
тельной среды» (ЦОС). Пока 
им охвачены 15 регионов. 
Эксперимент в рамках нацио-
нального проекта «Образова-
ние» предполагает как техни-
ческое переоснащение школ, 
так и создание для них новых 
цифровых сервисов. Так, раз-
вивается платформа «Моя 
школа», которая должна стать 
большой экосистемой из мно-
жества различных цифровых 
инструментов: от электрон-
ных дневников и журналов 
до обмена учебными матери-
алами между педагогами, уча-
щимися и их родителями.

• Более широкая про-
грамма цифровых нововве-
дений для школ и колледжей 
изложена в распоряжении 
Правительства РФ о цифровой 
трансформации образова-
ния.  Документ предполагает 
создание цифровой системы 
управления образователь-
ной организацией, цифровых 
помощников ученика, учителя 
и родителя, а также цифровых 
портфолио учеников. Похоже, 
что базой для этих решений 
тоже станет система «Моя 
школа».

• Предусмотрены и раз-
ные направления цифровой 
трансформации вузов. Она 
ориентирована не столько на 
разработку образовательных 
сервисов, сколько на разви-
тие инфраструктуры сбора и 
обработки отраслевых дан-
ных о вузах и научных учреж-
дениях, внедрение информа-
ционных систем для учёных 
и формирование в вузах соб-
ственных команд по цифро-
вой трансформации.

Университеты нередко 

выступают в процессе циф-
ровизации образования в 
экспертной роли: например, 
в вузах — участниках про-
граммы «Приоритет» соз-
даны цифровые кафедры, 
на которых студенты могут 
получить дополнительную 
IT-квалификацию.

Этапы цифровой 
зрелости в российских 
школах и вузах

Государственные про-
граммы могут быть сколь 
угодно масштабными, но до 
реализации доходят далеко 
не все идеи. Цифровизация 
российского образования 
идёт с переменным успе-
хом. Среди главных проблем 
исследователи и практики 
отмечают следующие:

• неравномерное по охвату 
и качеству распространение 
интернета и необходимого 
оборудования по городским и 
сельским школам;

• недостаток компетенций 
по работе с техникой и со спе-
циальным программным обе-
спечением у учителей и пре-
подавателей вузов;

• непрактичные и неэф-
фективные курсы повышения 
квалификации по цифровым 
инструментам;

• ориентация на традици-
онные и одобренные адми-
нистрацией образовательного 
учреждения педагогические 
решения;

• отсутствие на рынке 
технических решений, кото-
рые отвечают на реальные 
запросы и проблемы учите-
лей;

• недоверие к нововведе-
ниям со стороны преподава-
телей;

• повышение частоты спи-
сывания среди студентов на 
дистанте.

Большинство учреждений, 
по оценке экспертов, нахо-
дятся сейчас на переходе с 
первого этапа к автоматиза-
ции деятельности. При этом 
цифровые решения помогают 
упростить часть традиционных 
функций — появляются бух-
галтерские системы, решения 
для планирования занятий и 
так далее. И лишь отдельные 
школы и вузы уже перешли к 

цифровой трансформации с 
новым содержанием образо-
вания, новыми методами обу-
чения и форматами занятий.

Как цифровизация 
связана с 
неформальным 
образованием

Вне государственных школ 
и вузов цифровизация раз-
вивалась в последние годы 
гораздо быстрее. Появилось 
целое направление — онлайн-
образование или EdTech. 
Это различные программы 
обучения для детей и взрос-
лых на онлайн-платформах. 
Но и тут не стоит переоце-
нивать глубину технических 
новшеств: даже некоторые 
руководители крупнейших 
компаний сферы EdTech счи-
тают, что онлайн-платформы 
всего лишь изменили спо-
соб доставки контента, но не 
перестроили образование 
фундаментально.

Тем не менее обучение в 
онлайн-формате, с использо-
ванием цифровых платформ, 
тренажёров и симуляторов 
стало очень популярно в Рос-
сии и среди детей, и среди 
взрослых.

Например, для дополни-
тельного обучения взрослые 
россияне чаще выбирают 
онлайн-, а не офлайн-курсы. 
Это удобно и позволяет 
учиться тем, у кого раньше 
не было такой возможности 
из-за занятости на работе. 
Корпоративное обучение, 
когда курсы для сотрудников 
выбирает работодатель, также 
повсеместно проводится с 
использованием цифровых 
технологий – в смешанном 
(офлайн плюс онлайн) фор-
мате.

Школьники чаще посещают 
дополнительные занятия всё 
же в традиционном формате 
офлайн, но среди них тоже 
растёт доля тех, кто пользуется 
услугами онлайн-репетиторов 
и онлайн-платформ: сейчас 
она оценивается в 7,6%, при-
чём среди городских школь-
ников учатся онлайн почти 
15%. 

skillbox.ru
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– Как вы считаете, профес-
сия педагога – это престижно 
и что сейчас делается для 
повышения статуса учителя?

– Безусловно, профессия 
педагога становится более 
востребованной и престиж-
ной. Думаю, что причиной 
интереса стало возросшее 
внимание государства к обра-
зованию. Мы видим, что все 
больше и больше строится 
новых школ и детских садов. 
Кроме этого, в плане повы-
шения престижа профессии 
учителя активизировались и 
средства массовой информа-
ции. 

Думаю, немаловажно и то, 
что из закона об образова-
нии исчезло понятие «обра-
зовательная услуга», педагог 
всегда был и остается в цен-
тре системы образования как 
наставник, воспитатель. Это не 
оказание услуг, а важнейшая 
миссия и призвание. Также 
государство предприняло 
меры по освобождению учи-
теля от несвойственных ему 
функций. Появились серьез-
ные нормативные документы, 
которые прямо запрещают 
нагружать учителя ненуж-
ными отчетами, четко опре-
деляют перечень документов, 
за которые отвечает учитель. 
Это, безусловно, способствует 
повышению привлекательно-
сти профессии.

– Вера Витальевна, а как 
государство поддерживает 
педагогические универси-
теты? 

пройдут и совершенно новые 
акции и проекты, в том числе 
федеральные.

Год педагога и настав-
ника мы открыли 26 января 
на Всероссийской научно-
практической конференции 
«К.  Д.  Ушинский и образова-
ние в XXI веке», на которую 
были приглашены представи-
тели Министерства образова-
ния и науки Амурской области, 
педагоги и студенты.

3 марта нам посчастли-
вилось первыми в стране 
открыть проект «Знание для 
будущих педагогов», органи-
зованный Обществом «Зна-
ние» совместно с Академией 
Минпросвещения и VK. В прог-
рамму форума вошли лекции 
о видах государственной под-
держки молодых учителей и 
возможностях выпускников 
педагогических вузов нашей 
страны, о педагогической 
мобильности и конкурсах на 
предоставление грантов для 
преподавателей.

27 марта – 2 апреля про-
шел весенний этап проекта 
«Университетские смены», 
участие в которых приняли 
школьники, состоящие в Рос-
сийском движении школь-
ников и молодежи (РДДМ). 
Мы встретили 40 ребят и 10 
представителей педагогиче-
ского сообщества из 7 реги-
онов России, среди которых 
Ивановская, Рязанская, Ново-
сибирская и Костромская 
область, Забайкальский край, 
Республика Саха-Якутия и 
Бурятия). На протяжении 7 
дней участники погружались в 
проектную деятельность, зна-
комились с регионом и при-
нимали участие в творческих 
активностях с вожатыми педа-
гогических отрядов.

Также мы вошли во Все-

ПЕДАГОГ – 
ЭТО ВАЖНЕЙШАЯ МИССИЯ
2023 год Указом Президента России Владимира Путина объявлен Годом педагога и 
наставника. Это призыв поднять престиж профессии не только к педагогам, но и к 
родителям, журналистам, власти. Ведь все профессии начинаются с учителя.
Как Год наставника и педагога пройдёт в нашем регионе? 
Об этом рассказывает ректор БГПУ В. В. Щёкина.

– В педагогиче-
ских вузах России 
по инициативе 
президента России 
В. В. Путина соз-
даны технопарки 
универсальных 
педагогических 
компетенций и 
педагогические 
технопарки «Кван-
ториум». Бла-
годаря этому 
проекту Минпрос-
вещения в вузах 
появились новые 
образовательные 
пространства для 
качественной под-
готовки молодых 
педагогов. В новых 
лабораториях по 
физике, химии, биологии, 
информатике акцент сделан 
на практическую подготовку 
студентов. Кроме этого, в 
настоящее время в рамках 
реализации проекта «Учитель 
будущего поколения России» 
педагогические вузы апро-
бируют механизм демонстра-
ционного экзамена. Обуча-
ющиеся на практике смогут 
продемонстрировать владе-
ние теми или иными методи-
ками преподавания пред-
мета, форматами организации 
образовательного процесса.

– Каким должен быть 
современный учитель? Какими 
компетенциями обладать? 

– Педагог становится тью-
тором, наставником, прово-
дником ученика в мир знаний. 

Человеком, который уже не 
столько дает какие-то пред-
метные знания, сколько явля-
ется наставником по жизни, 
оказывает значительное влия-
ние на воспитание и помогает 
ученику социализироваться, 
влиться в коллектив и решить 
проблемы с коммуникацией. 
Конечно же, велика роль учи-
теля в плане профориентации 
и выбора профессии учаще-
гося.

Кроме того, учитель должен 
быть готов к тому, что каждый 
ученик уникален и имеет свои 
индивидуальные потребности. 
Он должен быть готов к работе 
с детьми с ограниченными 
возможностями, детьми из 
разных культурных и социаль-
ных групп, а также с детьми, 

которые испытывают трудно-
сти в обучении. Помимо этого, 
современный учитель должен 
создавать условия для твор-
ческого развития одаренных 
детей и наставлять их на пра-
вильный путь к успеху. Только 
такой учитель сможет помочь 
своим ученикам раскрыть  
потенциал и достичь высоких 
результатов в жизни.

В целом хороший учитель 
должен обладать множеством 
компетенций, чтобы успешно 
выполнять свою работу. Быть 
не только знатоком предмета, 
но и способным передавать 
знания, воспитывать социаль-
ные и моральные ценности, 
работать с технологиями и 
адаптировать свой подход 
к обучению в зависимости 
от потребностей учеников. 
Поэтому меняются и подго-
товка учителя, и требования 
к компетенциям, которыми он 
должен обладать. В настоя-
щее время в образовательных 
программах педвузов значи-
тельно увеличено изучение 
теории и методики воспита-
тельной работы и значительно 
усилено внимание к форми-
рованию у будущих учителей 
информационно-коммуника-
ционных компетенций.

Сегодня в наших образо-
вательных программах значи-
тельно увеличивается время 
на изучение возрастной физи-
ологии и психологии. Освое-
ние этого материала поможет 
учителю в его будущей про-
фессиональной деятельности.

Эти и другие изменения, 
отражены в образовательных 
программах подготовки педа-
гогов благодаря разработке 
и внедрению по инициативе 
Минпросвещения РФ «Ядра 
высшего педагогического 
образования».

– 2023 год объявлен Годом 
педагога и наставника, вслед-
ствие чего по всей России в 
течение этого года проведут 
различные мероприятия, цель 
которых — повысить престиж 
профессии педагога. Какие 
мероприятия уже прошли и 
какие планируются?

– Год должен быть насы-
щенным, интересным и 
содержательным – наряду с 
традиционными конкурсами, 
форумами и семинарами, 
которые в этом году будут 
наполнены особым смыслом, 

российский проект «Навига-
торы детства» и уже 10 апреля 
встретили 160 слушателей из 
Иркутской области для обу-
чения на курсах повышения 
квалификации «Деятельность 
советника директора по вос-
питанию и взаимодействию 
с детскими общественными 
объединениями». Курсы орга-
низовали наши сотрудники, 
которые ранее прошли обуче-
ние в МДЦ «Артек».

Хочется отметить, что 
войти в реализацию феде-
ральных проектов «Навига-
торы детства» и «Универси-
тетские смены» позволило 
как раз таки наше участие в 
программе «Приоритет 2030».

– Вы уже упомянули про 
РДДМ, правда ли, что БГПУ 
первый в регионе открыл его 
отделение на базе высшего 
учебного заведения, для чего 
это вузу?

– С образованием РДДМ 
появилась возможность объ-
единить заинтересованных 
студентов и школьников. На 
встрече Президента со сту-
дентами в МГУ имени М. В. 
Ломоносова 25 января 2023 
года поступило предложение 
о создании отделения Движе-
ния при вузах, чтобы каждый 
желающий мог прийти, позна-
комиться с университетом, 
возможно, даже попробовать 
себя в профессии.

Владимир Владимирович 
поддержал эту инициативу, 
в результате по всей стране 
в День российской науки 
первичные отделения РДДМ 
«Движение Первых» откры-
лись почти в 100 вузах, мы 
тоже вошли в это число и дей-
ствительно первыми в реги-
оне открыли отделение РДДМ.

Студенты БГПУ будут высту-
пать наставниками для школь-

ников — участников «Движе-
ния первых» в вопросах науки 
и технологий, профориентации, 
компетентностного и творче-
ского развития.

– Вера Витальевна, БГПУ 
— не просто участник, но и 
победитель специального 
трека государственной про-
граммы «Приоритет 2030». 
Расскажите, пожалуйста, 
какая работа проходит в уни-
верситете в рамках этой про-
граммы?

– Проект усилил позицию 
университета в ДФО за счет 
включения вуза в реализацию 
программ научно-педагогиче-
ского сопровождения подго-
товки педагогических кадров 
и создания сети психолого-
педагогических классов, а 
также дал нам возможность 
войти в реализацию феде-
ральных проектов, про кото-
рые я говорила ранее. Симво-
лично, что начало реализации 
программы развития БГПУ в 
рамках «Приоритета 2030» 
совпало с Годом педагога и 
наставника.

На данный момент мы 
заключили соглашения о 
сетевом взаимодействии с 
вузами-партнерами («Ураль-
ский государственный педа-
гогический университет», 
«Пермский государственный 
гуманитарно-педагогический 
университет») по реализации 
онлайн-курсов. Также было 
заключено соглашение о 
сотрудничестве БГПУ и ДВФУ 
и создана научно-образо-
вательная лаборатория раз-
работки образовательных 
технологий дополненной 
и виртуальной реальности, 
задачей которой является соз-
дание программного обеспе-
чения для образовательных 
технологий VR/AR.

Мы продолжаем актив-
ное развитие сети психо-

лого-педагогических классов. 
Так, общее количество про-
фильных психолого-педаго-
гических классов в Амурской 
области увеличилось с 16 в 
2021 году до 66 в 2022 году, 
заключены договоры о подго-
товке педагогических кадров 
с Приморским и Камчатским 
краями, Чукотским автоном-
ным округом и Сахалинской 
областью.

Создано международное 
методическое объедине-
ние «Онлайн-кафедра РКИ» 
совместно с РУДН. Ее деятель-
ность направлена на обмен 
педагогическим опытом в 
сфере преподавания РКИ, 
русской литературы и куль-
туры России между препо-
давателями-практиками РФ и 
КНР.

Сейчас мы сосредоточи-
лись на развитии человече-
ского капитала – это стажи-
ровки для наших студентов 
на предприятиях реального 
сектора экономики Дальнего 
Востока и развитие системы 
повышения квалификации 
и стажировок сотрудников с 
целью ознакомления и вне-
дрения лучших практик веду-
щих вузов.

Уже в марте мы пред-
ставили отчет о реализации 
стратегического проекта за 
2022 год и на основании его 
результатов получим финан-
сирование на текущий год. 
Сейчас нам нужно сосредото-
читься на ключевых задачах 
и сделать все возможное для 
улучшения процессов и повы-
шения эффективности работы. 
Все это будет требовать уси-
лий, но мы готовы к этому 
вызову и уверены в нашей 
способности достичь успеха.

В. В. Щёкина, ректор БГПУ
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Возможности искусствен-
ного интеллекта широки – он  
поможет ставить диагнозы, 
предлагать прогнозы раз-
вития заболевания и схемы 
лечения. Нужно оперативнее 
внедрять эти технологии в 
жизнь.

Во время форума было 
подписано  Соглашение о 
расширении сотрудничества 
в  реализации проекта меди-
цинской нейросети  и под-
готовке врачей-специалистов 
симуляционного обучения в 
Благовещенске между Амур-
ской медакадемией и  обще-
российской организацией 
РОСОМЕД.  

Евгений Рипп,  руководи-
тель Аккредитационно-симу-
ляционного центра ФГБУ 
НМИЦ им. В.  А.  Алмазова 
Минздрава Росси́и,  чен Прав-
ления РОСОМЕД,  Председа-
тель комиссии по междуна-
родному сотрудничеству: 

– Медицинская симуляции 
– это любая замена паци-
ента  в медицинском  про-
цессе.  Технологии сейчас 
такие, что степень реалистич-
ности медицинских роботов 
доходит до крайности –  уже 
есть  программно-аппаратные 
комплексы с внешней оболоч-
кой человека  – они  моргают, 
разговаривают, у них бьется 
сердце. Мы берем такого 
робота и  привозим в конкрет-
ную палату интенсивной тера-
пии или в приемный покой, 
где вокруг все  настоящее.  И 
в такой ситуации  учим сту-
дентов  отрабатывать навыки 

С помощью роботов отра-
батываются даже навыки 
общения  «Доктор-доктор», 
«Доктор-пациент», «Док-
тор – родители пациента», 
есть  отработка общения со 
скандальным пациентом или 
с таким, который не может 
хорошо рассказать о себе и 
своих симптомах.  В роботах 
заложено множество  сце-
нариев,  все они сделаны по 
различным протоколам ока-
зания медицинской  помощи.  
Еще недавно в медицинском 
сообществе  много спорили 
о симуляционном  обуче-
нии, особенно скептически 
были настроены «маститые 
доктора», которые учились у 
постели больного или в опе-
рационной.  Но сейчас  таких 
споров уже нет.  Все поняли, 
что симуляторы – это не 
замена, а дополнительный 
этап.  Благодаря роботам  до 
автоматизма отрабатыва-
ются манипуляции, которые 
не хотелось бы отрабатывать  
непосредственно на пациен-
тах.  

Татьяна Заболотских, рек-
тор Амурской государствен-
ной медицинской академии: 

– У нас в академии  рабо-
тает Аккредитационнно-симу-
ляционный центр третьего, 
высшего, уровня.  Этому соот-
ветствует весь набор  обору-
дования, укомплектованность 
и высокая квалификация 
кадров.  Мы учим и студентов, 
и ординаторов, у нас  про-
ходят аккредитацию врачи  
после переобучения на дру-
гую медицинскую специаль-
ность или после повышения 
квалификации. Кроме того, на 
нашей базе учится оказанию 
первой помощи граждан-
ское население.    И благо-

Мы учим лечить и спасать меди-
цинских роботов, чтобы потом 
успешно работать с реальными 
пациентами. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ  – 
НЕ ВМЕСТО, А ВМЕСТЕ С ВРАЧОМ

В Амурской 
государственной 
медицинской академии 
прошел Всероссийский  
образовательный 
форум «Наука и 
практика в медицине». 
Врачи из Москвы, Санкт-
Петербурга, Курска, 
Томска, Казани,  Читы, 
Барнаула, Хабаровска 
и Владивостока, 
Благовещенска, 
ведущие специалисты 
симуляционного 
обучения в 
медицине  говорили  
о том, как  новые  
технологии могут 
усовершенствовать 
и улучшить процесс 
подготовки врачей 
всех специальностей, 
о передовых 
технологиях, 
искусственном 
интеллекте и 
о трансформации, 
которую принесла 
в медицину эра 
цифровизации. 

оказания неотложной помощи 
– робот  позволяет это сделать 
великолепно.  

Учеба на роботах проис-
ходит в симуляционных цен-
трах  всех медицинских вузов 
страны.    Уже  пять  лет для 
выпускников вузов,    курсов 
повышения квалификации  и 
ординаторов есть процедура 
аккредитации – фактически 
это процедура допуска к осу-
ществлению врачебной дея-
тельности.  

Сама технология  суще-
ствует  давно,  но в последние 
годы робот становится все 
больше похожим на человека.  
И важность такого симуля-
ционного  обучения сложно 
переоценить.   Можно 10 раз 
не спасти робота, но необ-
ходимо обязательно спасти 
пациента. Человека «пере-
загрузить» в случае неудачи 
нельзя. Навыки, полученные 
в виртуальной  реальности,  
врачи  переносят в реальную 
клиническую практику и в 
итоге  делают меньше оши-
бок.  Медицина развивается, и 
искусственный интеллект при-
ходит в сферу здравоохране-
ния – есть роботы, которые  
производят хирургические 
вмешательства,  диагностиче-
ские комплексы.  И даже есть 
нешуточные споры о том, смо-
жет ли робот совсем заменить  
живого врача.  Но пока все же 
мы склонны  рассматривать  
их как хороших помощников.   
Конечно, в хирургии  точность 
движений робота выше, чем 
у человека, но все же этим 
умным комплексом управ-
ляют люди. В диагностике 
многие манипуляции робот 
также способен взять на себя 
(МРТ, томография, генетиче-
ские анализаторы). Но чтобы  
поставить  диагноз, нужно 
еще поговорить с пациентом. 
А это под силу только  реаль-
ному врачу с его эмоциями и  
сочувствием.  

– Симуляционные центры 
открыты в стране благодаря 
Минздраву  России, – под-
черкнул Александр Колыш, 
исполнительный директор 
РОСОМЕД. – Без прохожде-
ния обучения на симуляторах 
и сдачи аккредитации  вра-
чей просто не допускают к 
работе.  Медицинские роботы, 
которые дышат, моргают и 
т.д.,  нужны  для того, чтобы 
как можно точнее могли смо-
делировать состояние живого 
человека. У  многих уже даже 
«физиологический» ответ – 
на введение препаратов или 
манипуляции врача они отве-
чают  так, как бы это делал  
реальный пациент.  На робо-
тах  можем учиться отрабаты-
вать  гораздо больше состо-
яний, чем в том  случае, если  
бы студенты учились на живых 
людях,  потому что здесь нет 
риска для пациентов.     Сей-
час тренажеры существуют  
более чем для семидесяти  
различных профессий в меди-
цине, и они очень помогают. 
Например, ультразвуковой 
симулятор для УЗИ- исследо-
ваний. Казалось  бы,  студенты 
могли бы учиться друг на 
друге,  но только в симуляторе 
мы можем найти тысячи  раз-
личных патологий и обучить 
тому, как увидеть тот или иной 
орган, опознать ту или иную 
патологию.  И тогда можно 
быть уверенным,  что когда 
какая-то редкая патология 
попадется врачу, он ее сможет 
точно опознать, как видел это 
на симуляторе. 

даря соглашению с РОСОМЕД, 
которое подписано во время  
Всероссийского образова-
тельного  форума «Наука и 
практика в медицине»,  со 
следующего года  мы будем 
сами учить специалистов 
симуляционного обучения и 
выдавать дипломы РОСОМЕД.  
Но мы пошли еще дальше.    В  
академии  создана лаборато-
рия, где будет исследоваться 
искусственный  интеллект для 
применения его в медицине.   
Своей задачей мы поставили 
создать новый цифровой 
продукт, который будет  мак-
симально полезным  обыч-
ному участковому врачу  и его 
пациентам –  виртуального 
помощника врача, который  
с помощью нейросети  спо-
собен анализировать боль-
шие массивы информации, 
сопоставлять их с жалобами 
конкретных пациентов и 
выдавать оптимальные схемы 
лечения. И эти разработки 
смогут  быть внедрены  в прак-
тическое здравоохранение.   
Обезличенные массивы меди-
цинских данных мы получим 
в медицинской сети региона 
и страны, апробация будет 
проходить на базе нашего 
симуляционного центра.  У нас 
есть для этого необходимый 
потенциал.   Этот проект  под-
держал  лидер симуляционного 
обучения в стране – РОСОМЕД, 
мы подписали  соглаше-
ние о расширении научного 
сотрудничества в реализации 
проекта по созданию нейро-
сети на основе искусствен-
ного интеллекта, углублении 
сотрудничества в сфере науки,  

реализации научных разрабо-
ток, представляющих  практи-
ческий интерес. 

Во время форума «Наука 
и практика в медицине» на 
Всероссийской олимпиаде 
по практическим навыкам 
соревновались команды сту-
дентов медицинских вузов. 
Задание олимпиады было 

сформулировано таким обра-
зом, чтобы воссоздать реаль-
ную ситуацию, которая может 
возникнуть в стационаре. В 
данном случае это был «при-
емный покой», где бригаде 
медиков нужно было оказать 
помощь пациенту после ДТП, 
срочно поступившему с оста-
новкой сердца и так называ-
емому «трудному пациенту», 
роль которого исполнял 
волонтер. Его задачей было 
максимально мешать вра-
чам и  усложнять работу бри-
гады.  «Такие случаи нередко 
бывают в реальной жизни, 

и поэтому действия врачей 
должны быть максимально 
отточены и скоординированы, 
чтобы не потерять драгоцен-
ное время и оказать помощь 
всем пациентам», – говорят 
организаторы.

Эльвира Оверченко
Фото Э. Оверченко и В. Воропаева
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avgust.com
Представительство 
компании «Август» 

г. Благовещенск: +7 4162 22-19-28, 
+7 914 554-22-33, +7 914 564-95-17, 

Фатальный 
контакт 
с сорняками

Нексус®

ГЕРБИЦИД фомесафен, 240 г/л

Гербицид для борьбы с однолетними двудольными сорняками, в том числе 
устойчивыми к другим гербицидам, в посевах сои.

Высокоэффективен против широкого спектра сорняков, включая злостные виды – 
акалифу, канатник. Также контролирует коммелину обыкновенную. Сдерживает 
несколько «волн» сорных растений. Уничтожает резистентные виды сорняков, 
в том числе щирицу запрокинутую.

С нами расти легче

Нексус®

Водный раствор (ВР)

Гербицид

240 г/л фомесафена

10л
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Молочное животноводство 
является одной из важней-
ших отраслей, которая вносит 
значительный вклад в обе-
спечение продовольственной 
безопасности. В первую оче-
редь, молочная продукция 
является источником ценных 
питательных веществ, необхо-
димых для здорового питания. 
Кроме того, молочное живот-
новодство – один из основ-
ных источников доходов для 
сельскохозяйственных пред-
приятий, а также для мел-
ких и крупных фермерских 
хозяйств. Оно также является 
значимым экспортным про-
дуктом, который содействует 
развитию экономики и укре-
плению позиции страны на 
мировых рынках.

Для того, чтобы молочное 
животноводство продолжало 
способствовать обеспечению 
продовольственной безопас-
ности, необходимо наладить 
его устойчивое развитие. 
Для этого нужно совершен-
ствовать технологии рациона 
кормления животных, улуч-
шать условия содержания, 
повышать продуктивность и 
качество молочной продук-
ции, а также организовывать 
меры по борьбе с заболева-
ниями животных и профилак-
тике заболеваний человека.

Об этом шла речь на сове-
щании по итогам работы 
отрасли молочного ското-
водства Амурской области 
за 2022 год, прошедшем  в 
администрации Тамбовского 
округа.

В ходе работы совеща-
ния были подведены итоги 
отрасли молочного скотовод-
ства, определены задачи по 
работе на 2023 год,  проана-
лизирована эффективность 

производства молока в сель-
хозпредприятиях Амурской 
области, соблюдение ветери-
нарных правил по содержа-
нию крупного рогатого скота 
на территории области. 

В 2022 году в Амурской 
области было произведено  
во всех категориях хозяйств 
147,1 тыс. тонн молока  
(104,4% к уровню 2021года), в 
том числе в СХО, КФХ и ИП – 
62,6 тыс. тонн (112% к итогам 
работы 2021 года). Молочная 
продуктивность в расчете на 
1 корову (кг) по итогам 2022 
года достигнута в количестве 
7078 кг при плане 6900 кг.

Молочным скотоводством 
в области занималось 11 сель-
хозпредприятий и 85 фермер-
ских хозяйств. В оперативном 
контроле минсельхоза обла-
сти (ежемесячная отчетность и 
годовая) это 16,0 тыс. голов в 
селькохозяйственных органи-
зациях и 4,3 тыс.голов в КФХ.

Относительно общей 
численности поголовья КРС 
видно, что отклонение к 
плановому значению соста-
вило (– 7%, или минус 1232 
головы). Причина – в недоста-
точной работе по выращива-
нию телок и воспроизводства 
стада.

Экономическая эффектив-
ность молочного скотоводства 
во многом зависит от уровня 
организации репродуктив-
ности маточного поголовья. 
Одним из основных условий, 
обеспечивающих дальнейшее 
увеличение производства 
продукции животноводства, 
наряду с укреплением кор-
мовой базы и другими фак-
торами повышения продук-
тивности животных, является 
интенсивное воспроизвод-
ство стада (профилактика бес-

плодия и яловости) — важней-
шая задача руководителей, 
специалистов и всех работни-
ков животноводства. Необхо-
димые показатели – получе-
ние не менее 80 телят от 100 
коров в год. 

Развитие молочного ско-
товодства поддерживается 
государством. Государствен-
ная поддержка молочного 
скотоводства за период 2021-
2022 года положительно 
отразилась на показателе 
производства молока в сель-
хозпредприятия и КФХ: его 
производство за два  года 
увеличилось с 54,3 тыс. тонн 
в 2020 году до 62,6 тыс. тонн 
в 2022 году (на 15,2% или на 
8,3 тыс. тонн). Кроме этого, на 
4% увеличилась численность 
коров в сельхозорганизациях 
(+276 голов), молочная про-
дуктивность на 1 фуражную 
корову на 426 кг (факт 2022 г- 
7078 кг).

Численность КРС растет, 
в том числе коров. Амбици-
озные планы обозначены по 
показателю выхода телят на 
100 коров на 2023 год, прак-
тически все предприятия 
понимают, что необходимо 
достигать 80% и более телят 
на 100 коров. 

Задачи на 2023 год
Перед молочным произ-

водством в 2023 году стоят 
следующие задачи:

– произвести молока 
всеми категориями хозяйств 
152,1  тыс. тонн (103% к 
уровню 2022 г), в сельскохо-
зяйственных организациях, 
крестьянских (фермерских) 
хозяйствах, включая индиви-
дуальных предпринимателей 
– не менее  67,6  тыс. тонн 
(108% к уровню 2022 г);

– увеличить поголовье 
коров в сельхозорганизациях 
и фермерских хозяйствах;

– надоить от каждой 
коровы в сельхозорганиза-
циях не менее 7200 кг молока, 
а в фермерских – не менее 
4380 кг;

– усилить работу по вос-
производству стада для полу-
чения не менее 80 телят от 
100 коров;

–  улучшить выращивание 
молодняка всех половозраст-
ных групп и его сохранность;

– продолжить работу по 
осуществлению инвестици-
онных проектов в молочном 
скотоводстве.

В целях создания ветери-
нарного благополучия завер-
шить работу по созданию 
санпропускников, убойных 
пунктов;

– проработать вопрос о 
потребности в приобретении 
машин для заготовки кормов, 
кормоуборочных комбайнов; 

– совместно с руково-
дителями и специалистами 
хозяйств, курирующими 
животноводство, растени-
еводство, усилить работу 
по посеву высокобелковых, 
высокоэнергетических куль-
тур, повышению их урожай-
ности и заготовке плановых 
объемов кормов всех видов, 
а также мер по улучшению их 
качества.

Принять все организацион-
ные и технологические меры 
по оздоровлению молочных 
стад от заболевания лейкозом.

Благодарим за информацию  
управление по животноводству и 
племенной работе министерства 
сельского хозяйства Амурской 
области.
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Тел.: (41641) 5-47-96, 

(41641) 5-45-71
http://agrohim-28.3dn.ru

Агрохимическая служба 
«Белогорская» проводит агро-
химическое обследование 
сельхозугодий в Амурской 
области с 1965 года  на терри-
ториях северной и централь-
ной сельскохозяйственных 
зон. Агрохимический мони-
торинг – неотъемлемая часть 
контроля за сохранением 
плодородия земель сельско-
хозяйственного назначения. 
Учет состояния агрохимиче-
ских показателей плодородия 
пахотных земель, осуществля-
емый Государственной агро-
химической службой, явля-

Обеспечение продовольственной, экономической и 
национальной безопасности страны в значительной 
мере зависит от повышения эффективности 
выращивания сельскохозяйственных культур. 
Федеральное государственное бюджетное учреждение 
«Станция агрохимической службы «Белогорская»   
обеспечивает сельхозтоваропроизводителей научно-
обоснованной информацией об оптимальном и 
эффективном использовании средств химизации 
для получения урожая высокого качества. Опытом 
делится Татьяна Сибилева, директор ФГБУ «Станция 
агрохимической службы «Белогорская».

РЕЗЕРВЫ НА УВЕЛИЧЕНИЕ 
ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА СОИ

ется целевым направлением 
комплексного мониторинга 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения. Благодаря 
сплошному отбору почвенных 
образцов установлено, что 
кислых почв по зоне обслу-
живания агрохимической 
службы «Белогорская» – 831,1 
тыс. га, из них сильнокислых 
– 181,6 тыс. га, среднекис-
лых – 439,2 тыс. га, слабокис-
лых – 210,3 тыс. га. По типам 
почв – с рН 4.1-5.5: луговые 
глеевые – 375,5 тыс. га, бурые 
лесные – 182,9 тыс. га,  лугово-
черноземовидные – 171,5 тыс. 

га, аллювиальные луговые 
61,8 тыс. га,  лугово-бурые 
39,4 тыс.  га. Основной про-
цент из данных типов почв 
по сильнокислым с рН 4.1-
4.5 составляют луговые гле-
евые и бурые лесные почвы. 
Они в основном тяжелые по 
механическому составу. Кис-
лотность почв зависит от их 
типа, интенсивности процесса 
почвообразования, а соответ-
ственно  формирования физико-
химических свойств, также 
определяется специфическими 

особенностями и разнообра-
зием климата, рельефа, почво-
образующих пород. Причиной 
повышения кислотности почв 
является наличие подвижного 
алюминия и железа, которые 
препятствуют усвоению пита-
тельных элементов из почвы, 
оказывают токсичное дей-
ствие на растения, при этом 
резко снижается эффектив-
ность удобрений, особенно 
азотных и фосфорных. При 
сравнении туров агрохимиче-
ского обследования наблюда-
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ется увеличение доли кислых 
почв. Содержание элементов 
питания, таких, как подвиж-
ный фосфор, уменьшается. 
Для получения высоких уро-
жаев культур необходимо 
иметь высокое содержание 
кальция и магния. Для поле-
вых культур, возделываемых 
на почвах с кислой реакцией 
среды, кальций является 
важным элементом, необхо-
димым для нормализации 
физико-химического состо-
яния цитоплазмы, синер-
гических и антагонических 
взаимоотношений между 
основными элементами 
питания. Кальций регулирует 
передвижение углеводов в 
растении и кислотно-щелоч-
ное равновесие. Данные 
условия для питания, роста и 
развития сои и зерновых на 
этих почвах складываются 
при внесении минеральных 
удобрений на фоне извести. 
Одной из действенных мер 
по развитию растениеводства 
Амурской области является 
известкование почвы. Это 
не только коренной прием 
химической мелиорации 

кислых почв, но и средство 
повышения эффективности 
минеральных удобрений. На 
сильнокислых почвах мине-
ральные удобрения не про-
являют должной эффективно-
сти, тогда как на слабокислых 
почвах оказывают высокое 
действие. Эффективность удо-
брений при известковании 
возрастает на 30-50%. Пло-
щадь сильнокислых и кислых 
почв северной и центральной 
зон Амурской области состав-
ляет 94% площади пашни. При 
определении необходимо-
сти известкования за основу 
берутся агрохимические кар-
тограммы кислотности почв, 
составленные нашей службой. 
Экономическая эффектив-
ность известкования зависит 
от возделываемых в севоо-
бороте культур и сортов. Оку-
паемость затрат, связанных 
с известкованием, ускоря-
ется в звеньях севооборотов, 
более насыщенных бобо-
выми культурами. Достиже-
ние оптимального показателя 
кислотности почвы является 
необходимым условием для 
получения устойчивого уро-

жая у большинства сельско-
хозяйственных культур, воз-
делываемых в центральных и 
северных районах области. 

Нынешний сезон ставит 
перед растениеводами обла-
сти большие задачи. Необ-
ходимо увеличивать как 
количественные, так и каче-
ственные показатели выра-
щивания сои  и зерновых. Соя 
– основная культура нашего 
региона. 2022 год был для 
сельского хозяйства области 
очень успешным. Поставлен 
абсолютный рекорд за всю 
историю Амурской области 
по сбору сои – свыше 1 мил-
лиона 600 тысяч тонн. Также 
повысилась урожайность сои 
до 18,9 центнеров с гектара, 
это на 20% выше, чем в про-
шлом году. Хотелось бы обра-
тить внимание   на один из 
главных факторов повышения 
урожайности сои – на внесе-
ние минеральных удобрений. 
Если в почве, по данным агро-
химслужбы «Белогорская», 
имеется доступный гумус 6% и 
более, фосфор – 80 мг на 100 г 
почвы и более, калий – 125 мг 
на 100 г и более, сера – 12 мг 

на 1 кг почвы и более, мине-
ральные удобрения можно 
вносить под сою только стар-
товые. Если показатели пло-
дородия по данным агрохим-
службы «Белогорская» очень 
низкие, то нужно вносить 
повышенные дозы удобрений 
под сою. Очень эффективна в 
посевах сои в Амурской обла-
сти сера, т.к. ее  мало в почве, а 
она входит в состав белка. 

Испытательная лабора-
тория  по агрохимическому 
обслуживанию сельскохо-
зяйственного производства 
агрохимической службы 
«Белогорская» аккредитована 
в Национальной Системе 
Аккредитации (НСА), оказы-
вает услуги сельхозтоваро-
производителям по комплекс-
ному агрохимическому и 
агроэкологическому обследо-
ванию почв, занимается оцен-
кой качества кормов, пище-
вой продукции по качеству и 
безопасности.

Распределение степени кислотности почв в почвах пашни Амурской области за 
последние два тура обследования,  площадь в %

Татьяна  Сибилева, директор Татьяна  Сибилева, директор 
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БОЛЕЗНИ СОИ 
ОПРЕДЕЛИТ НЕЙРОСЕТЬ

Преподаватели Дальнево-
сточного ГАУ разрабатывают 
бота, который сможет опре-
делить заболевание сои по 
фотографии растения. Над 
«электронным агрономом» 
работают декан финансово-
экономического факультета 
Александр Горлов и руководи-
тель проектного офиса управ-
ления программой развития 
университета Татьяна Колес-
никова. Создание приложения 
и формирование базы фото-
графий начались летом 2022 
года. 

– Идея создания «элек-
тронного агронома» связана 
с моим увлечением мето-
дами статистики, математики. 
Проводя свои исследова-
ния в области экономики, я 
погрузился немного в методы 
машинного обучения, которые 
связаны как раз со статисти-
ческими методами обработки 
информации. В тот момент 
я искал способы, как можно 
строить экономические 
модели, какие программные 

продукты можно для этого 
применять. И как раз позна-
комился с методами машин-
ного обучения, которые явля-
ются основой искусственного 
интеллекта, – рассказывает 
Александр Горлов. 

Подобные исследования 
– диагностирование заболе-
ваний живых организмов с 
помощью нейронных сетей – 
уже есть. Для них необходимо 
иметь обширную базу фото-
графий – сотни тысяч сним-
ков. Фотографии преподава-
тели искали в интернете, а с 
приходом лета снимали сами 
на амурских полях, поскольку 
цель была – сделать прог-
рамму для нашей области с 
собственной авторской базой 
фотографий. 

Чтобы пользователям 
было удобно всегда иметь 
«электронного агронома» под 
рукой, создать его решили в 
виде телеграм-бота. Что может 
быть проще: мобильный теле-
фон с камерой сейчас в кар-
мане буквально у всех. Нужно 
лишь найти в «Телеграме» 
бота под названием «Болезни 
сои», сфотографировать 

или загрузить фотографию 
листочка, вызвавшего беспо-
койство, и дождаться ответа. 
Программа уже умеет опре-
делять здоровое растение и 
три самых распространённых 
вида болезней сои: пероно-
спороз, септориоз, округлый 
церкоспороз. Чтобы обучить 
нейросеть, нужно иметь как 
минимум 500-600 фотогра-
фий каждого заболевания. 
В базе разработчиков из 
Дальневосточного ГАУ сейчас 
примерно 300-400 снимков. 
Пополнять её будут в новом 
сельскохозяйственном сезоне. 
Чем больше материала для 
анализа – тем меньше ошиба-
ется нейросеть. Пока что уро-
вень точности «электронного 
агронома» составляет 70-75 
процентов. 

В перспективе разработ-
чики хотят, чтобы нейросеть 
не просто диагностировала 
болезнь, но и выдавала реко-
мендации, как лечить расте-
ние, какие гербициды и сред-
ства защиты использовать, 
выдавала прогноз по потере 
урожая и т. д. Также можно 
научить программу опреде-

лять заболевания не только 
сои, но и зерновых культур, 
плодовых, овощных. 

Цифровой помощник 
пригодится самой широкой 
аудитории. Это и фермеры, 
которые занимаются выра-
щиванием сои, и агрономы, 
чтобы иметь под рукой спра-
вочник по лечению болезней, 
и студенты-практиканты, кото-
рые ещё только учатся и смо-
гут быстро получить нужную 
информацию прямо в поле. 
Руководители хозяйств смогут 
с помощью бота прикинуть, 
какие потери они могут поне-
сти, если не принимать меры 
против болезней. Если в даль-
нейшем масштабировать про-
ект, то «электронный агроном» 
станет полезен всем амур-
чанам, имеющим свои шесть 
соток и мечтающим о хоро-
шем урожае. В дальнейшем в 
качестве партнёров к проекту 
можно будет привлечь компа-
нии, которые продают различ-
ные средства защиты расте-
ний, чтобы можно было сразу 
указывать для пользователей, 
где и что можно купить. 

dalgau.ru
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– Прошлый год был 
рекордным за всю историю 
нашего комбината – мы про-
извели 4 тысячи тонн продук-
ции. Я считаю, что это резуль-
тат слаженной работы всего 
коллектива – агрономической, 
инженерной служб, их тесного 
взаимодействия. 

В сентябре 2022 запущена 
в эксплуатацию новая салат-
ная линия. Для выращивания 
салатов построено отдельное 
здание, занимающее 260 ква-
дратных метров. А со всеми 
вертикальными стеллажами 
получается 1400 квадратов.  
На старой линии произво-
дится около 54 тонн продук-
ции в год, новая предусма-
тривает такое же количество, 
то есть производство увели-
чилось в два раза. Техноло-
гия себя проявила успешно, 
растения получаются соч-
ными, вкусными. Ассортимент 
выращиваемой зелени очень 
разнообразный, насчитывает 
около 30 наименований.  Это 
и привычные салаты, рук-
кола, укроп, петрушка, шпинат, 
также представлена японская 
линейка, в том числе экзоти-
ческая капуста кейл, репа. Для 
ресторанов и кафе выращива-
ются мята и  горчица. Кстати, 
работники амурского обще-
пита, которых руководство 
комбината регулярно знако-
мит с новинками, очень удив-
ляются, что зелень, которую 
они втридорога заказывают 
на юге страны, можно купить 
у своих местных товаропроиз-
водителей.

– Мы постоянно пробуем 
выращивать  новые сорта 
зелени, варьируем их в зави-
симости от того, как они растут. 
К каждому виду нужен свой 
подход, каждая культура пита-

пчелами. Но они менее тру-
доспособные, – рассказывает 
Андрей Викторович. – Когда 
солнца нет, не хотят вылетать 
из своих ульев.

– Если сравнивать выра-
щивание на гидропонике и 
на земле, то я бы сказал, что 
новые технологии дают воз-
можность работать гораздо 
быстрее, эффективнее, чище, 
а продукция при этом полу-
чается  полезней.  Мне часто 
задают вопрос – можно ли на 
гидропонике вырастить пол-
ноценные овощи и зелень, не 
будут ли они искусственными? 
С уверенностью могу сказать, 
что этот метод выращивания 
растений позволяет им при-
обрести все необходимые 
витамины и минералы при 
сокращенном сроке выращи-
вания. Овощи, томаты, огурцы 
при этом методе получаются 
очень вкусными, имеют хоро-
ший товарный вид. Недаром 
наша продукция так полюби-
лась покупателям.

Работа с защищенным 
грунтом имеет много специфи-
ческих особенностей, требу-
ющих от специалистов опре-
деленных профессиональных 

ВИТАМИНЫ 
ДЛЯ АМУРЧАН

Оказаться в холодное 
время в зеленых, 
по-летнему ярких 
теплицах ООО 
«Тепличный» – релакс 
и удовольствие. 
Радуют глаз 
настоящие плантации 
салатов, аппетитные 
огурчики, красные 
помидоры! Но если 
для нас, журналистов, 
нахождение  в 
теплицах – интересная 
экскурсия, то для 
работников – 
напряженный труд. 
Ежедневно к столу 
амурчан отгружается 
полезная витаминами 
продукция.  Ее нужно 
вырастить, соблюдая 
все технологии, 
вовремя собрать и 
быстро отгрузить, так 
как овощи и зелень 
ждут во всех концах 
области.
О работе комбината 
и его перспективах  
рассказывает 
генеральный директор  
ООО «Тепличный» 
Андрей Лозовский.

ВИТАМИНЫ 
ДЛЯ АМУРЧАН

ется по-разному, одна «ест» 
быстрее, порой объедая дру-
гую, – рассказывает Андрей 
Викторович. – Также ориен-
тируемся на запросы покупа-
телей. Вертикальная салатная 
ферма – новинка для Приаму-
рья, подобное производство – 
одно из крупнейших в России. 
Новая технология позволяет 
выращивать урожай круглый 
год, независимо от погодных 
условий, значительно увели-
чив производство зелени.

Салатная ферма, как и весь 
комбинат,  работает на гидро-
понике, вместо грунта осно-

вой для выращивания 
является искусствен-
ный субстрат. Такой 
метод позволяет регу-
лировать питание куль-
тур, корректировать 
условия их содержа-
ния, что положительно 
сказывается на каче-
стве и вкусе продукции, 
минимизирует трудоза-
траты по уходу за рас-
тениями. 

Специалисты лабо-
ратории предпри-
ятия внимательно 
следят за питанием 
растений, имеют воз-
можность регулировать 

состав питательных веществ, 
потребляемых ими. Система 
досвечивания удлиняет про-
тяженность светового дня 
в несколько раз, что значи-
тельно увеличивает период 
плодоношения. Для овощей 
и зеленных культур созданы 
благоприятные условия с уче-
том их потребностей. Огурцы 
любят тепло, томаты – про-
хладу. Об опылении помидо-
ров заботятся трудолюбивые 
шмели, которых везут из-за 
границы.

– Пробовали поработать 
с нашими отечественными 

навыков.  Агроном должен 
иметь обширное стратегиче-
ское мышление, сформировав 
и создав за природу благо-
приятные  климатические  
условия внутри теплицы, при 
этом учесть влияние окру-
жающей среды. Нужно четко 
понимать,  на что реагируют 
растения, когда их надо под-
кормить, когда дать  отдохнуть. 
Важно понимать,  что год  на 
год не похож, каждый раз 
изменять тактику и стратегию 
выращивания.

– Специалистов для работы 
в защищенном грунте готовят 
очень мало в учебных заведе-
ниях страны, поэтому выращи-
ваем их сами внутри своего 
коллектива, – говорит Андрей 
Викторович. – Сотрудничаем с 
Дальневосточным ГАУ, с Амур-
ским аграрным колледжем, у 
нас заключено соглашение о 
подготовке специалистов. Есть 
хорошие примеры нашего 
сотрудничества. К нам пришла 
молодой специалист-агро-
ном из Дальневосточного ГАУ. 
Базовые знания и ее устрем-
ленность осваивать профес-
сию, расти в ней, дают хоро-
шие результаты. Побольше бы 

таких кадров. Агрономы пред-
приятия постоянно повышают 
свою квалификацию, выез-
жают на семинары, совеща-
ния, изучают и внедряют пере-
довой опыт в производство.

На сегодняшний день 
тепличный комбинат зани-
мает  7  гектаров. Строи-
тельство и ввод в эксплу-
атацию второй очереди 
тепличного комплекса – 
насущная потребность для 
области.  Премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин заяв-
лял, что предприятия ДФО 

должны к 2024 году начать 
самостоятельно обеспечивать 
регионы овощной продук-
цией на среднероссийском 
уровне. Одновременно он 
подчеркнул важность сниже-
ния зависимости региона от 
импорта овощей. Согласно 
рекомендуемым нормам, 
регион должен ежегодно про-
изводить более 12 тысяч тонн 
овощей в защищенном грунте. 
Сейчас же только 4000 тонн 
поставляет амурский теплич-
ный комбинат, остальные 
продукты завозятся из других 
субъектов России, в большей 
мере из Новосибирской обла-
сти, и из Китая.

По словам А. В. Лозовского, 
к концу нынешнего года вто-
рая очередь площадью 3 гек-
тара должна  быть введена 
в эксплуатацию. Заказаны и 
проавансированы оборудо-
вание, металлоконструкции, 
ведутся переговоры по дру-
гим позициям.  Сложность 
состоит в том, что оборудо-
вание импортное, в основ-
ном, голландское,  и сроки 
доставки довольно продолжи-

тельные. Тем не менее, коллек-
тив настроен оптимистично и 
рассчитывает на скорейшее 
обновление производства.

– Новая теплица разме-
стится на 3-х гектарах, – гово-
рит Андрей Викторович. – Она 
будет универсальная, чтобы 
можно было выращивать и 
томаты, и огурцы. А урожай-
ность и объем будут зависеть 
от того, на какой культуре 
мы остановимся. У огурцов 
– более высокая оборачива-
емость, с томатами послож-
нее. Будем ориентироваться 

в первую очередь на запросы 
рынка и потребности наших 
покупателей.

Коллектив ООО «Теплич-
ный» под руководством моло-
дого генерального директора 
А. В. Лозовского стремится 
идти вперед, развивать очень 
нужное для области про-
изводство, радовать амур-
чан полезными и вкусными 
новинками. 

Благовещенский район, 
с. Чигири, 

ул. 1-я Тепличная, 28.
Тел.: 210-264,

217-712

Андрей  Лозовский,  генеральный Андрей  Лозовский,  генеральный 
директор  ООО  «Тепличный»директор  ООО  «Тепличный»

предлагает ООО «Тепличный». 
В конце нынешнего года будет запущена в эксплуатацию вторая очередь предприятия 
предлагает ООО «Тепличный». 
В конце нынешнего года будет запущена в эксплуатацию вторая очередь предприятия 
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В ТАМБОВСКОМ РАЙОНЕ 
ЗАПУСТИЛИ КРУПНЫЙ 
ИНКУБАТОР

С помощью субсидии реги-
онального правительства и 
средств                       нацпроекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство» кооператив 
«Инкубатор» уже выпустил 14 
тыс. птенцов индюшек.

«В основном у нас в реги-
оне выращивают птицу от яйца 
до готового полуфабриката. А 
мы первые начали принимать 
заказы в производственных 
масштабах по выводу цыплят 
для предпринимателей и 
населения. Прошлой весной 
обращались к губернатору 
во время его командировки 
в Тамбовский район с прось-
бой о поддержке нашего про-
екта. И уже ближе к осени от 
регионального Минсельхоза 
получили субсидию в 2,5 млн 
рублей», – поделился дирек-
тор тамбовского кооператива 
Александр Рябец.

Заказов у кооператива 
много. До конца июня выведут 
более 23 тыс. птенцов брой-
леров, уток, гусей и несушек. 
Первые две партии индюшек 
в этом году уже отправились 
на региональные фермы и 
частные хозяйства.

Как отмечают в коопе-
ративе, чем меньше вмеша-
тельство человека в процесс 
инкубации, тем выше каче-
ство и больше эффективность 
вывода птиц. Поэтому пред-
приятие использует полно-
стью автоматизированное 
оборудование из Ставро-
польского края. В его покупке 
помог льготный микрозаём 
Центра кредитной поддержки 
предпринимательства Амур-
ской области: два миллиона 
всего под 7% годовых.

«Центр предлагает раз-
личные программы льгот-
ного кредитования бизнеса 
по ставке 3-9,5% годовых на 
сумму до 5 млн. рублей без 
комиссий и дополнительных 
затрат. Кроме этого, в рамках 
нацпроекта предприниматели 
могут рефинансировать дей-
ствующие кредиты, уменьшить 
расходы на выплату процен-
тов. За почти 4 года работы 
мы помогли амурским пред-
принимателям получить более 
миллиарда рублей на реали-
зацию новых идей и действу-
ющего бизнеса», – рассказала 
Лилия Функнер.

Кооператив в ближайший 
месяц планирует расширяться. 
На участке 3 га построят цех 
по выращиванию птицы и 
выводу кроликов.

economy.amurobl.ru

В 2022 ГОДУ 
РОССИЯ ПОСТАВИЛА 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕКОРД 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ТЕПЛИЧНЫХ ОВОЩЕЙ

Производство тепличных 
овощей в 2022 году достигло 
рекордных 1,6 млн тонн. 
Ожидается, что к 2030 году 
объем производства овощей 
в весенних теплицах составит 
не менее 1,8 млн тонн.

Обеспечивать россиян 
свежими овощами круглый 
год помогает интенсивное 
развитие тепличных проек-
тов. В прошлом году урожай 
в защищенном грунте обно-
вил рекорд – получено более 
1,64 млн тонн продукции, что 
на 4,46% больше показателя 
2021 года. 

Среди регионов-лидеров 
в этом сегменте – Липецкая, 
Московская, Волгоградская 

Новосибирская области, Крас-
нодарский и Ставропольский 
края, республики Башкорто-
стан, Татарстан и ряд других 
субъектов, где сегодня рабо-
тают и строятся современные 
комплексы. В них применя-
ются самые передовые тех-
нологии, которые значительно 
повышают урожайность куль-
тур и рентабельность бизнеса.

Теплицы идеально под-
ходят для внедрения пере-
довых достижений сельско-
хозяйственных технологий. 
В отличие от производства 
открытого грунта, где многое 
зависит от погоды, почти каж-
дый аспект тепличного хозяй-
ства можно контролировать.

Автоматизированные 
системы орошения, датчики 
pH и программное обеспече-
ние для управления микро-
климатом могут быть исполь-
зованы для решения общих 
проблем, с которыми сталки-
вается тепличное овощевод-
ство, в том числе, достигается 
лучшая профилактика болез-
ней, а борьба с вредителями 
переходит к протоколам био-
контроля.

Современные техноло-
гии дают возможность точно 
отслеживать температуру (и 
колебания) в режиме реаль-
ного времени, чтобы поддер-
живать оптимальную среду 
для выращивания. Освещение 
является одним из важных 
компонентов в тепличном 
производстве, и здесь све-
тодиоды набирают попу-
лярность, при этом разные 
спектры влияют не только на 
скорость развития урожая, но 
даже на вкус.

Оптимальные произ-
водственные и технические 
характеристики таких ком-
плексов позволяют выращи-
вать качественную и безопас-
ную продукцию.

Ожидается, что к 2030 году 
объем производства овощей 
в весенних теплицах составит 
не менее 1,8 млн тонн.

Развитию этого направле-
ния помогают меры господ-
держки, в частности, льготные 
инвестиционные кредиты и 
особые условия субсидиро-
вания строительства теплич-
ных комплексов в регионах 

Дальнего Востока, где вопрос 
круглогодичного обеспечения 
потребителей овощами осо-
бенно актуален.

mcx.gov.ru

ВАЖНЫЕ РЕШЕНИЯ 
ДЛЯ САДОВОДОВ

Заместитель председателя 
Правительства РФ Виктория 
Абрамченко утвердила пере-
чень поручений Правитель-
ственной комиссии по вопро-
сам развития садоводства и 
огородничества

«Решение насущных про-
блем садоводов и огород-
ников – важный вопрос для 
государства. По оценкам 
Союза садоводов России, к 
этой категории граждан отно-
сятся 60 миллионов граждан. 
За последние три года в Рос-
сии на 30% выросло коли-
чество зарегистрированных 
садовых участков. Сейчас в 
ЕГРН их уже 12,5 млн. Нали-
чие понятных и прозрачных 
правил, цифровые методы 
управления позволят гражда-
нам без проблем решить мно-
гие имущественные и другие 
вопросы и в конечном счёте 
организовать жизнь за горо-
дом по современным стан-
дартам», – сообщила ранее 
в ходе заседания комиссии 
вице-премьер.

По итогам заседания 
комиссии одобрен план 
работы комиссии на 2023 
год. Поручено рассмотреть 
вопрос «О практике прове-
дения общих собраний садо-
водческих и огороднических 
некоммерческих товариществ 
с использованием электрон-
ных средств» на заседании 
комиссии, планируемом в 
июне 2023 года, вопрос «О 
реализации продукции, выра-
щенной на садовых и огород-
ных участках» – на заседании 
комиссии, планируемом в 
октябре 2023 года.

Минприроды совместно с 
Общероссийской обществен-
ной организацией «Союз 
садоводов России» поручено 
проработать вопрос об осу-
ществлении добычи садовод-
ческими и огородническими 
некоммерческими товари-
ществами подземных вод, 
а также об использовании 
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поверхностных водных объ-
ектов в целях хозяйственно-
бытового водоснабжения для 
нужд садоводов и огородни-
ков в упрощённом порядке 
и о результатах доложить на 
очередном заседании комис-
сии.

Минцифры поручено 
обеспечить подготовку ком-
плексных разъяснений для 
садоводов и огородников о 
возможностях Единого пор-
тала государственных и муни-
ципальных услуг (функций), в 
том числе в целях распростра-
нения указанных разъяснений 
в садоводческих и огородни-
ческих некоммерческих това-
риществах общероссийской 
общественной организацией 
«Союз садоводов России».

ФНС России необходимо 
направить в территориаль-
ные органы ФНС разъяснения 
по вопросу о необходимости 
выявления признаков факти-
ческого отсутствия деятель-
ности садоводческих или ого-
роднических некоммерческих 
товариществ при принятии 
решения об их исключении 
из Единого государственного 
реестра юридических лиц 
(ЕГРЮЛ) с учётом правовых 
позиций, изложенных в поста-
новлении Конституционного 
Суда от 2 декабря 2021 года 
№51-П, имея в виду необхо-
димость сохранения в ЕГРЮЛ 
сведений о садоводческих 
или огороднических неком-
мерческих товариществах, 
продолжающих ведение 
хозяйственной деятельности.

Комиссия сочла целесоо-
бразным создание в рамках 
комиссии двух рабочих групп. 
Поэтому поручено создать 
рабочую группу комиссии по 
энергетике в целях прора-
ботки проблемных вопросов, 
связанных с тарифным регу-
лированием оказываемых 
садоводам и огородникам 
услуг по электроснабжению, 
передачей объектов электро-
сетевого хозяйства электро-
сетевым организациям, 

оптимизацией процедуры 
технологического присоеди-
нения к сетям электроснаб-
жения, газификацией терри-
торий ведения гражданами 
садоводства и огородниче-
ства для собственных нужд, а 
также создать рабочую группу 
комиссии по имущественным 
вопросам в целях проработки 
проблемных вопросов, свя-
занных с оформлением прав 
на объекты недвижимости на 
территории ведения гражда-
нами садоводства и огород-
ничества для собственных 
нужд, вовлечением в оборот 
неиспользуемых садовых и 
огородных земельных участ-
ков, развитием применения 
института комплексных када-
стровых работ применительно 
к территориям ведения граж-
данами садоводства и ого-
родничества для собственных 
нужд.

agroxxi.ru

ГОСПОДДЕРЖКА 
ПРОИЗВОДСТВА ОВОЩЕЙ 
И КАРТОФЕЛЯ В 
ПРИМОРЬЕ УВЕЛИЧЕНА 
В ДВА РАЗА

Более 103 миллионов руб-
лей направят сельхозпроизво-
дителям Приморья на произ-
водство овощей и картофеля в 
2023 году. Об этом сообщили 
на ежегодном агрономиче-
ском совещании в Уссурийске.

В мероприятии принял 
участие заместитель пред-
седателя правительства 
Приморского края Николай 
Стецко, в этот день в При-
морском научно-исследова-
тельском институте собрались 
сельхозпроизводители края, 
представители науки, дилеры 
ведущих производителей рос-
сийской и белорусской тех-
ники, оборудования – всего 
более 200 человек.

Николай Стецко от имени 
губернатора Приморского 
края Олега Кожемяко попри-

ветствовал участников агро-
номического совещания.

«В прошлом году в При-
морском крае установлен 
исторический максимум по 
сбору зерна – 1,1 миллиона 
тонн. За пять лет производство 
продукции сельского хозяй-
ства выросло на 42%. В свою 
очередь государство помогает 
вам модернизировать тех-
нику, обеспечивать семенами, 
минеральными удобрениями. 
Мы и дальше будем поддер-
живать экспорт, переработку, 
взаимодействовать с муници-
пальными образованиями по 
вводу новых земель и мели-
орации», – подчеркнул зам-
пред.

Министр сельского хозяй-
ства края Андрей Бронц рас-
сказал о планах на текущий 
год.

«Подготовлено зяби под 
посев 118 тысяч гектаров. 
В этом году аграриями края 
запланировано увеличить 
посевную площадь на 6,8 
тысячи гектаров за счет куку-
рузы и риса, но при этом сни-
жаем сою», – проинформиро-
вал руководитель ведомства.

По мнению министра, 
необходимо сеять те культуры, 
которые востребованы и при-
несут прибыль предприятию, 
а также под которые есть 
задел зяби, имеются семена, 
минеральные удобрения, 
средства защиты растений. 
«На сегодняшний день семе-
новодами края подготовлено 
32,5 тысячи тонн сои и девять 
тысяч тонн семян пшеницы, 
ячменя, овса и риса. Аграри-
ями края планируется приоб-
рести к посевной 103 тысячи 
тонн минеральных удобре-
ний, весь спектр препаратов у 
поставщиков средств защиты 
растений в наличии», – обо-
значил Андрей Бронц.

Министр напомнил, что 
главной целью отрасли сель-
ского хозяйства является обе-
спечение продовольственной 
безопасности и насыщение 
рынка Приморского края 
качественным и доступным 
продовольствием.

«Необходимо не допустить 
снижения посевных площа-
дей по овощам и картофелю 
– это стратегически важные 
культуры, обеспечивающие 
продовольственную безопас-
ность региона. Если в про-
шлом году на производство 
картофеля и овощей откры-
того грунта был направлен 
51 миллион рублей, то в этом 
– уже более 103 миллионов. 
Также государственная под-
держка оказывается произ-
водителям риса, гречихи и 
тепличных овощей», – доба-
вил Андрей Бронц.

За многолетний добросо-
вестный труд, высокие про-
фессиональные достижения, 
личный вклад в развитие 
агропромышленного ком-
плекса Благодарности Губер-
натора Приморского края 
удостоились: фермеры Ашот 
Амбарцумян, Елена Бурдина, 
бригадир совхоза «Искра» 
Виталий Ульшин, председатель 
сельхозкооператива «Чкалов-
ское» Наталья Нерода.

Почетной грамотой Мини-
стерства сельского хозяйства 
России наградили замести-
теля гендиректора компании 
«Сатурн-2» Виктора Амелина, 
благодарность объявили фер-
меру Василию Толочке.

agroxxi.ru
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– В нашем хозяйстве 17800 
га ярового сева. 11300 из них 
– бобовые культуры и соя, 
3000 – зерновые, 700 – одно-
летние травы, также в преде-
лах 700 гектаров – кукуруза.

– Как вы пришли к приме-
нению линейки препаратов 
БЛАГО?

– Я в хозяйстве работаю 
с 2017 года. Но примене-
ние препаратов БЛАГО было 
начато ещё до меня. Новое – 
это всегда пробное. Заклады-
вали опыты. Начинали с 500 
га. Уже через два дня было 
видно, как растение прини-
мает препарат, растёт, раз-
вивается. Действие листовой 
подкормки БЛАГО заметно 
просто даже по листу. 

На сегодняшний день мы 
используем препараты БЛАГО 
почти на 100% площади бобо-
вых, сои, зерновых и кукурузы, 
на протравке семян. 

В прошлом году попробо-
вали новый препарат БЛАГО 
– Цито. Три вида опытов зало-
жили – 1:2, 1:5, 1:9. Самый 
лучший результат показала 
дозировка 1:2. В предстоящем 
сезоне будем использовать 
новинку на площади уже 3000 
га. 

БЛАГО
Использование качественных удобрений – путь к достойному урожаю, а значит, прибыли. 
Амурская область — крупнейший регион Российской Федерации по производству сои. Местные 
аграрии активно применяют на данной культуре (и не только!) препараты органоминеральной 
подкормки БЛАГО. Об этой эффективной политике листового питания мы поговорили с главным 
агрономом ООО «Пограничное» Сергеем Васильевичем Рамзиным.

ПОЛУЧИЕ ЦЕЛИ

– Как оцениваете агросо-

провождение марки?

– Только самая положи-

тельная оценка. Приезжают 

специалисты, всему обучают. 

Ведут нас от протравки семян 

до конечного результата. Если 

нет возможности приехать, 

общаемся по телефону 24/7. 

Всегда консультируемся.

– Что ждёте от нового 

сезона? 

– Конечно, хорошего уро-

жая, прибыли. И культура 

листового питания здесь – наш 

верный помощник. Но цено-

вая политика сегодня такова, 

что нужны эффективные и 

бюджетные средства. Препа-

раты БЛАГО – это выгодно! 

Ставя перед собой амби-
циозные цели, крупнейшие 
сельхозпредприятия России, 
успешно развивающиеся агро-
холдинги выбирают сегодня 
разумные шаги, проверенные 
стратегии, зарекомендовав-
шие себя рентабельные идеи. 
Во БЛАГО!

Сергей  Васильевич  РамзинСергей  Васильевич  Рамзин
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Те, кто выбирает здоровый 
образ жизни, отдают пред-
почтение сауне, парилке. 
Ощущение отдыха и рассла-
бления, восстановление сил,  
детоксикация и снижение 
веса без всяких изнуритель-
ных тренировок – все это 
можно получить в парной. 
Те, кто пользуется ей посто-
янно, замечают значительное 
улучшение общего состояния 
организма.

Очень важно, чтобы 
отделка парной была сделана 
из экологически чистого мате-
риала Если строго следовать 
всем правилам, то стены в 
парилке должны быть отде-
ланы только деревом. Именно 
оно обеспечивает идеальные 
условия для парения, прият-
ную и здоровую атмосферу. 

КРИТЕРИИ И 
ОСОБЕННОСТИ

Прежде чем приступать к 
отделке, следует подобрать 
материал, соответствующий 
всем критериям и параме-
трам, а именно: устойчивость 
к высоким температурам, 

Сосна обладает красивым 
внешним видом, с годами  не 
теряющим своей привлека-
тельности; древесина имеет 
приятный хвойный аромат и 
плотную структуру, прослу-
жит долгое время. отлича-
ется повышенной стойкостью 
к влаге и бактерицидными 
свойствами. 

Лиственница относится к 
семейству хвойных, но при 
этом не уступает по твёрдости 
дубу. Лиственница содержит 
фитонциды, которые благо-
творно влияют на организм 
человека, а также защищают 
древесину от грибка и вред-
ных насекомых. 

Кедр – один из лучших 
материалов как для отделки, 
так и изготовления мебели 
для бани и сауны.  Лёгок в 
обработке, не боится высоких 
температур и влажности. Как и 
все хвойные, содержит фитон-
циды и эфирные масла, а его 
целебный аромат уничтожает 
микробы и действует успокаи-
вающе на организм. Является 
природным антисептиком. 
Нахождение в такой парной 
поможет справиться с про-
студными и аллергическими 
заболеваниями, поможет в 
лечении и профилактике 
астмы и бронхитов, повыше-
нии иммунитета и нормализа-
ции обменных веществ.

Липа – наиболее часто 
используемый материал 
для парной, особенно на 
территории России, так как 
обладает целебными свой-
ствами, особенно в области 
дыхательных путей. Эта же 
порода дерева прекрасно 
подойдет для изготовления 
полок для бани.  Отличается 
прочностью, твёрдостью, при-
ятным ароматом и хорошо 
обрабатывается. Натуральная 
деревянная евровагонка из 
липы — идеальный природ-
ный материал для внутренней 

гигиеничность, высокая устой-
чивость к воздействию воды 
и влаги, отсутствие токсичных 
испарений при нагревании, 
прочность и долговечность, 
безопасность при контакте 
с кожей человека, эстетика. 
Идеально под эти параметры 
подходит древесина (но есть 
исключения). 

При выборе древесины 
тоже следует соблюдать осто-
рожность, так как некоторые 
породы при нагревании выде-
ляют смолы, которые, в свою 
очередь, при высоких темпе-
ратурах могут причинить ожог 
при контакте с человеческой 
кожей. 

Так как на рынке изоби-
лие различных пород и видов 
древесины, следует узнать об 
их свойствах подробнее, ведь, 
зная возможности дерева, 
можно не только украсить 
помещение, но и ослаблять и 
даже исцелять болезни.

ДЕРЕВО ДЛЯ ОТДЕЛКИ
Не всякая древесина 

подойдет для отделки парной. 
Чаще всего в отделке сауны 
используют:

отделки, который занимает 
лидирующее место по прода-
жам строительных материа-
лов для обшивки саун и бань. 
Причина такой популярности 
евровагонки из липы кроется 
в ее свойствах: она устойчива 
к влажности и перепадам тем-
ператур, прочна, легко подда-
ется монтажу. При повышении 
температуры воздуха такая 
вагонка не выделяет смол, она 
богата эфирными маслами 
и именно поэтому отлично 
подходит для отделки стен в 
парилках. 

Благодаря тому, что липа 
обладает низкой плотно-
стью, при банных процедурах 
исключено получение ожо-
гов, ведь отделанные липо-
вой вагонкой поверхности 
практически не нагреваются. 
Еще одним преимуществом 
использования материала из 
липы является его положи-
тельное влияние на состояние 
здоровья человека. 

Рассмотрим параметры 
вагонки. Вагонка из липы — 
довольно вариативный по 
параметрам материал. Раз-
меры и вес вагонки могут быть 
самыми разнообразными, что 
является большим преиму-
ществом, так как параметры 
деревянной заготовки можно 
подобрать исходя из разме-
ров помещения и выполняе-
мых в нем работ.  Вагонка из 
липы довольно тонкая. Высота 
вагонки, т.е. толщина отдельно 
взятой ее доски, практически 
всегда одинакова и составляет 
15 мм. Что касается ширины, 
здесь наблюдается разноо-
бразие: в основном ширина 
доски составляет 96 мм, но 
есть и более узкая вагонка. 

То, сколько весит вагонка, 
зависит от ее длины, ширины 
и толщины. Длина вагонки 
колеблется в диапазоне от 1 
до 3 м, несмотря на это она 
обладает достаточно малым 
весом, что очень удобно при 
транспортировке и монтаже. 

ОТДЕЛКА ДЕРЕВОМ: 
КРАСИВО И ЭКОЛОГИЧНО
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Тренд на частное строи-
тельство в России растет: за 
последние 3 года объемы 
ипотеки на ИЖС выросли в 
20 раз. После покупки дома 
переехать сразу вряд ли полу-
чится: нужно сделать ремонт, 
привезти мебель и облагоро-
дить участок. 

Выбрать стиль интерьера
Первым делом определи-

тесь, каким вы видите буду-
щий интерьер дома. Ори-
ентируйтесь на свой вкус, 
наружную отделку дома, окру-
жающую среду, потребности и 
бюджет. 

Определиться со стилем 
интерьера — одна из самых 
приятных и в то же время 
рискованных задач проекта. 
Тренды меняются довольно 
быстро, каждые 2-3 года. При 
этом вряд ли вы готовы каж-
дые 2-3 сезона радикально 
обновлять обстановку. Поэ-
тому разумнее определиться 
с базовым стилем, который 

ВАШ ВЫБОР – 
ЗАГОРОДНЫЙ ДОМ

не надоест в течение длитель-
ного периода. 

Отремонтировать 
помещения

Ремонт загородного дома 
отличается от ремонта квар-
тиры. Преимущество ремонта 
своего дома — отсутствие 
соседей. Вряд ли кто-то пожа-
луется на шум или на протечку 
с потолка. Поэтому работы 
планируют так, как удобно 
хозяевам. Неприятное отли-
чие ремонта загородного 
дома от ремонта квартиры – 
замена коммуникаций. В мно-
гоквартирном доме за общее 
имущество отвечает управля-
ющая компания, а в частном 
все затраты несет владелец. 
С другой стороны, это пре-
имущество: можно собрать 
системы отопления и водо-
снабжения под себя. 

Используйте экологически 
чистые материалы

Для того чтобы чувствовать 

себя комфортно, используйте  
натуральные материалы. 
Сосна, это без сомнения хоро-
ший пиломатериал. Из-за его 
широкого распространения 
и невысокой стоимости, мно-
гие его незаслуженно обхо-
дят вниманием.  Материалы 
из натуральной древесины 
по-прежнему востребованы 
и своих позиций не теряют. 
Деревянная вагонка – класси-
ческий материал для отделки 
помещений; благодаря эко-
логичности и природной 
структуре поверхности она 
вписывается в большинство 
интерьеров.

Эксплуатационные харак-
теристики вагонки довольно 
высоки. Натуральная вагонка 
нетоксична, идеально подхо-
дит для внутренней обшивки 
помещений с разносторон-
ними функциями. Материал 
подходит как для внутренних 
работ, так и для внешних.

Если говорить о дере-
вянной вагонке, то она чаще 
используется как обшивка 
стен внутри бревенчатого 
дома. В интерьере вагонка 
используется как декора-
тивное оформление комнат. 
Дизайн с деревянной вагон-
кой может быть ярким акцен-
том террас и балконов.

Мастера, предоставляю-
щие услуги по обшивке стен 
утверждают, что наиболее 
затруднительно крепление 
широких панелей. Да и дизай-
неры советуют разнообразить 
внешний вид обшивки, соче-
тая широкие и узкие панели 
вагонки.

Вагонка в различных 
помещениях

Даже если вы не поклон-
ник использования дерева в 
интерьере, не спешите полно-
стью отказываться от деревян-
ных панелей. Вагонка может 
стать оригинальным декора-
тивным элементом в любой 
комнате загородного жилья, 
посольку варианты отделки 
стен в доме с вагонкой радуют 
своим разнообразием. Во вну-
треннем дизайне популярны 
следующие варианты ее 
использования:

На потолке. Бюджетный 
вариант для того, чтобы раз-
нообразить интерьер в любом 
помещении. В нежилых ком-
натах отделку выполняют пла-
стиковым материалом.

На стенах. В некоторых 
стилях (кантри, прованс) 

допускается полная отделка 
стен деревянными панелями 
с сохранением природной 
структуры и цвета. Также акту-
альным станет прием состари-
вания деревянной поверхно-
сти; интерьер будет выглядеть 
по-особенному уютно. Дере-
вянное покрытие с легкостью 
впишется и в современный 
дизайн.

Частичное использование. 
для зонирования помеще-
ния – проверенный прием. 
Разделение гостиной (или 
другой комнаты) на зоны при 
помощи деревянных пане-
лей выглядит всегда стильно 
и актуально. Другой вариант 
частичного использования – 
создание акцентной стены. 
В этом случае поверхность, 
облицованная вагонкой, 
задает тон остальному декору. 
Для отделки используют как 
краски, так и лаки, иногда про-
зрачные, с перламутровым 
эффектом.

В ванной. Для отделки 
мокрых помещенный чаще 
используют ПВХ-панели. 
Деревянная отделка добавит 
интерьеру уюта, а, выкрашен-
ная в необычный цвет, – еще и 
оригинальности. 

На кухне. Крашеная 
вагонка сейчас на пике моды. 
Поэтому ее смело можно при-
менять для создания впечат-
ляющего дизайна на кухне, не 
забыв про дополнительную 
обработку дерева. 

На балконе и в прихожей.  А 
также на веранде или террасе 
деревянные (чаще сосновые) 
панели выглядят неизменно 
стильно, при этом не раздувая 
бюджет до неприличных раз-
меров.

В бане или сауне.  Вагонка 
– натуральный отделочный 
материал, который приме-
няется для обшивки стен и 
потолков в банях и саунах. 
При правильном выборе 
породы древесины и грамот-
ном монтаже изделие прослу-
жит не один десяток лет. 

В случае с русской баней 
или финской сауной отделка 
деревом – это не просто дань 
традициям или следование 
моде. Только натуральная дре-
весина позволяет создать в 
помещении парной оптималь-
ный микроклимат, полезный 
для здоровья. 
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Балкон всегда будет счи-

таться ценным помещением, 

особенно в том случае, когда 

квартира небольших разме-

ров. Поэтому, если не хочется 

терять данное помещение, 

нужно постараться предвари-

тельно провести остекление, 

чтобы избавиться от сквозня-

ков и создавать для себя ком-

форт. Во время выбора окон 

предварительно нужно поста-

раться проанализировать 

рынок в поисках наиболее 

оптимальных и актуальных 

решений. 

Довольно-таки часто во 

многих домах балкон явля-

ется незамеченным для 

дизайнеров, которые выпол-

няют конкретные задачи. 

Очень часто обычный балкон 

будут использовать как склад 

ненужных вещей, либо как 

пространство для редкого 

времяпрепровождения.

а за цветами необходимо 

уход. Но зато все эти вещи 

смогут радовать вас кру-

глый год, их не нужно будет 

убирать в квартиру. И еще у 

такого помещения становится 

гораздо больше возможно-

стей для применения.

Основные моменты: окна, 

свет, пол, стены.  На начальном 

этапе необходимо сделать 

замеры балкона, начертить 

план, выдержав масштабы 

и пропорции для полного 

представления расстановки 

той или иной мебели, вещи, 

а также аксессуара для укра-

шения интерьера, не забывая 

про освещение, источники 

тепла. 

Конечно, Жилищный 

Кодекс не позволит перено-

сить батареи, но ведь можно 

использовать электрона-

греватели, если не преду-

смотрен теплый пол. Также 

можно решиться на остекле-

ние балкона, ведь это надеж-

ная защита от ветра, лишнего 

шума с улицы, а также красота 

и тепло. Лучше всего остано-

Оглянитесь вокруг. Что вас 

окружает? Может быть, у вас 

уже остекленный балкон-

чик, который просто можно 

украсить, повесить краси-

вые шторы и поставить  пару 

кресел? А может быть — это 

старый советский балкон с 

металлической обрешеткой, 

оставшийся еще со сталин-

ских времен?  Ведь балкон 

после остекления и отделки – 

это дополнительная комната. 

Стоит отметить, что балкон 

всегда идеально сможет впи-

сываться в интерьер квартиры 

или частного дома, а также 

стать настоящей отдушиной, 

местом для отдыха или даже 

дополнительным простран-

ством. Его можно обустроить 

в романтический и любимый 

уголок,  где можно отдохнуть 

или просто побеседовать с 

друзьями. 

Если вы хотите проводить 

на балконе время в течение 

всего года, тогда работа над 

оформлением пространства 

займет гораздо больше вре-

мени и сил.

Необходимо освободить 

балкон от лишних вещей и 

осмотреться. Следует начать с 

осмотра стен, пола и потолка. 

Нужно утеплить стену, кото-

рая выходит на улицу, сделать 

теплое остекление, если у вас 

его нет. Советуем обратиться 

к специалистам, которые не 

только установят в соответ-

ствии с Гостами, но и дадут 

гарантию на окна. 

По поводу полов многие 

советуют делать не только уте-

пление, но и вообще теплые 

полы. Плюс в том, что если 

соседи снизу не утепляют 

балкон, то теплые полы зна-

чительно снизят вероятность 

того, что там будет прохладно 

в зимнее время. Можно уста-

новить обогреватель на той 

стене, которая является внеш-

ней. Может быть покажется, 

что затрат времени и сил 

очень много, но вы только 

представьте, что через некото-

рое время вы станете облада-

телем самой чудесной в мире 

комнаты! И такой простор для 

творчества вокруг! И действи-

тельно, вы приобретете очень 

много, поэтому ничего не бой-

тесь и смело беритесь за дело.

Отделка стен, оформление 

освещения и мебель также 

зависят от вашей фантазии. 

Заметим, что теперь вы не 

ограничены в выборе тек-

стиля и цветов, в их количе-

стве — такому помещению не 

страшны ветер, снег, град и 

палящее солнце. Хотя не факт, 

что ткань избежит выгорания, 

виться на выборе двухкамер-

ном стеклопакете с толщиной 

не меньше 32 мм. Лоджию 

можно остеклить с помощью 

рам: пластиковых, алюми-

ниевых или деревянных. Но 

самым лучшим вариантом 

будут пластиковые рамы. 

Стоит сразу выполнить утепле-

ние потолка, пола и боковых 

стен. Утепляя балкон, нужно 

сэкономить полезное, сво-

бодное пространство, поэтому 

нужно применить современ-

ные и негабаритные утепли-

тели Пенофол и Пеноплекс. 

Для напольного покрытия 

надежнее будет линолеум, 

так как керамическая плитка 

дороже и холоднее, а неболь-

шой коврик сверху придаст 

дополнительный комфорт. 

Освещение на балконе в 

любых вариантах будет умест-

ным, будет это люстра или 

светильник настенный, тор-

шер или светодиодные све-

тильники, здесь стоит отталки-

ваться в сторону выбора стиля 

интерьера.

Шторы. Если же вы остано-

вили свой выбор на обычных 

окнах, то лучше всего их будет 

украсить красивыми шторами. 

Вы почувствуете красоту и 

удобство, работая за компью-

тером в солнечное время дня, 

а также свет может создавать 
неудобства в просмотре теле-
визора, если он будет распо-
ложен в направлении к свету.  
Тут вы тоже можете создать 
приятное пространство на 
свой вкус: шторы от солнца, 
драпировка стен, приятный 
коврик, уютные подушки — 
закажите их у дизайнера, сде-
лайте сами, результат может 
быть потрясающим! Однако, 
если у вас балкон открыт 
всем ветрам, не забудьте про 
оставленные там тканевые 
вещи, они могут испортиться. 
А лучше сократите использо-
вание текстиля на таких бал-
конах. Также старайтесь про-
верять ткани на выгорание, 
если делаете шторы, обивку 
и драпировки. А лучше выби-
райте для таких целей свет-
лые ткани – они с меньшей 
вероятностью выгорят и доба-
вят света и уюта.
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стильная качественная мебель 
на любой вкус

Адрес: г. Благовещенск, ул. Калинина, 116. 
Тел.: +7 914 557 1019, +7914 538 0771 +7 (4162) 57-10-19, 

Пн-пт – с 9 до 18, сб – с 9 до 17, вск с 10 до 16

КУХНИ ОТ БЮДЖЕТНЫХ 
ДО ПРЕМИУМ-КЛАССА 

ШКАФЫ-КУПЕ ОФИСНАЯ МЕБЕЛЬ

ДЕТСКАЯ МЕБЕЛЬ

 

ПО ГОРОДУ ДОСТАВКА И МОНТАЖ – БЕСПЛАТНО!

ПРОИЗВОДСТВО МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ 

ГОРКИ

ДИЗАЙН-ПРОЕКТЫ

academia_mebeli_blg

РАБОТАЕМ С НАСЕЛЕНИЕМ И ОРГАНИЗАЦИЯМИ

ВИЗУАЛИЗАЦИЯПЛАНИРОВКА

ТРЕТИЙ ЯРУС
Кухонная мебель устреми-

лась к потолку. Пространство 
над верхней линией кухонных 
шкафов теперь задействовано 
на 100%: там появился еще 
один ярус. В самых верхних 
шкафах принято хранить 
все то, что не требуется еже-
дневно: например, празднич-
ную посуду.

Верхний ярус не обяза-
тельно делать таким же, как 
вся остальная мебель: он 
вполне может стать декора-
тивным элементом. Например, 

два «этажа» белые, а третий 
– темный. Или два «глухие», 
а третий – со стеклянными 
фасадами.

При таком расположе-
нии часто объединяют цве-
том верхний и нижний ярусы 
кухни. Колористика опреде-
ляется исходя из дизайн-кон-
цепции помещения.

Можно не делать навесные 
шкафы в два уровня, а просто 
максимально «удлинить» их – 
под самый потолок.

ГАРНИТУР «С ОКНОМ»
Чтобы визуально облег-

чить конструкцию «в три 
этажа», среднюю линию шка-
фов делают меньшей глубины, 
чем остальные, и оформляют 

КУХНИ –
НОВЫЕ ТРЕНДЫ
Современная кухня не желает быть помещением 
второго сорта и существовать в изоляции от всей 
квартиры, поэтому быстро захватывает гостиную 
и замахивается на новую эстетику.

в тон фартука. Таким образом 
кажется, что в центре остается 
пустое пространство – вроде 
окна. А шкафы лишь обрам-
ляют его по периметру.

Чаще всего в этом приеме 
дизайнеры используют для 
оформления «окна» (фартук 
и шкафы над ним) или части 
гарнитура теплые древесные 
оттенки.

БЕЗ НАВЕСНЫХ 
ШКАФОВ ВОВСЕ

Еще одна модная тен-
денция отчасти противоре-

чит предыдущей – так часто 
бывает. Она поддерживает 
желание избавиться от всего 
лишнего и впустить в помеще-
ние максимум света и воздуха. 
Лишним в данном случае ока-
зываются навесные шкафы.

Альтернативой им ста-
новятся высокие шкафы-
колонны, которые можно 
располагать по одному или 
группами.

Одна из самых популярных 
планировок кухни на сегодня 
– глухая стена шкафов с 
одной стороны и примыкаю-
щая к ней рабочая зона без 
верхней линии.

В просторном помещении 
можно совместить «стенку» 
с традиционной кухней в 
линию со вторым ярусом.

ПЛАНИРОВКА 
С ОСТРОВОМ

Популярность открытой 
планировки кухни-гостиной 
привела к тому, что на границе 
зон обосновался многофунк-
циональный остров. Это и 
дополнительный стол, и рабо-
чая зона. С одной стороны 
в нем размещены шкафы и 
места для хранения, с другой 
приставлены барные стулья. 
Можно и капусту шинковать, и 
с гостями беседовать.

Остров может плавно 
перетечь в барную стойку и 
стать украшением интерьера. 
Традиционно считалось, что 
кухни островной планировки 
– привилегия больших поме-
щений. Дизайнеры интерьера 
доказывают обратное и впи-
сывают островные кухни в 
объединенное пространство 
кухни-гостиной довольно 
скромной площади. Нередко 
речь идет о грамотной пере-
планировке типовых квартир.

С новой ролью кухни 
связана еще одна важная 
тенденция. Человек у плиты 
теперь не «ссыльный каторж-
ник», а полноценный участник 
домашней жизни и светских 
бесед.

Планировка кухни с остро-
вом позволяет перенести 
в центр не только рабочие 
поверхности, но и бытовые 
приборы. В российских инте-
рьерах на острове чаще всего 
располагают плиту: протянуть 
в центр комнаты электросеть 
проще, чем трубы водоснаб-
жения и канализации.

Планировка островной 
кухни не обязана быть линей-
ной. Сегодня гарнитуры с 

полуостровами выстраивают 
углом, буквой Т, буквой П – как 
заблагорассудится.

ЭФФЕКТНАЯ ВЫТЯЖКА
Тезис о том, что заметная 

вытяжка на кухне – уходящая 
натура, становится все более 
спорным. Действительно, 
встроенные модели сделали 
возможность убрать с глаз 
технические подробности, 
но зато у выносной вытяжки 
выросло декоративное зна-
чение.

Кроме того, при плани-
ровке кухни без верха встро-
ить вытяжку можно только 
в потолок (очень мощные 
модели) или в столешницу, 
а не всем такое решение по 
душе.

Новые технологии позво-
ляют перенести в центр 
помещения не только плиту, 
но и вытяжку. Требования к 
дизайну этих приборов, есте-
ственно, выросли. Круглые 
и квадратные, с крючками и 
подсветкой, самых невероят-
ных форм и обличий вытяж-
ные трубы стали полноценным 
элементом (а то и «гвоздем») 
кухонного интерьера. Прода-
ются даже вытяжки-люстры с 
хрустальным подвесками!

Вытяжку сегодня нередко 
монтируют над островом с 
плитой. При таком располо-
жении можно выбрать модель 
с полками – например, для 
цветов.

www.houzz.
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– Семена овощей действи-
тельно так сильно подоро-
жали, как жалуются дачники?

– Подорожали зарубежные 
семена. Рост связан с объек-
тивными причинами: вола-
тильность курса, проблемы в 
доставке зарубежных това-
ров, незаконно созданные 
западными контрагентами, 
нарушение ранее достигну-
тых договорённостей. Семена 
овощных культур для защи-
щённого и открытого грунта, 
для выращивания в крупных 
круглогодичных теплицах, 
произведённые в России, в 
том числе нашей селекцион-
ной компанией, не претер-
пели значимых изменений в 
цене, так как вышеописанная 
проблема их не касается.

– Какие семена овощей в 
растущем спросе?

– Мы видим растущий 
спрос на профсемена тома-
тов с «шоколадным» окрасом 
кожицы, на томаты черри, на 
коктейльные томаты и тра-
диционно на семена огурца, 
ввиду возведения в ряде 
регионов новых мощностей 
теплиц для круглогодичного 
выращивания овощей. Вырос 
спрос на семена микрозе-
лени, лука-батуна, сельдерея 
черешкового, пряных трав, 
арбузов и дынь.

– Что с импортозамеще-
нием по семенам овощных 
культур?

– Импортозамещение 
семян овощных культур 
напрямую не отражено в 
Доктрине продовольствен-
ной безопасности. По нашему 
мнению, вероятно, потому, 

Стеллажи в супермаркетах  и магазинах по продаже 
семян пестреют яркими пакетиками семян. Можно найти, что 
угодно, но цены на некоторые позиции сильно «кусаются». 
Что происходит на рынке дачных семян, рассказал Сергей 
Никитин, компания «Гавриш. Профессиональные семена».

ПОЧЕМУ 
ПОДОРОЖАЛИ 
СЕМЕНА ОВОЩЕЙ

что это посчитали темой само 
собой разумеющейся. Однако, 
даже не специалисту ясно, 
что полная продовольствен-
ная безопасность начинается 
с семян. В частности, с семян 
овощей, которые попадают на 
наши столы. Компания «Гав-
риш» с 1993 года ведёт селек-
цию и внедряет устойчивые к 
болезням, высокоурожайные 
сорта и гибриды овощных 
культур. Наши семена спо-
собны в кратчайшие сроки 
заменить любые иностранные 
аналоги. Нами создан спе-
циальный Конвертер семян 
– цифровой инструмент, при 
помощи которого любой агро-
ном может уже сегодня заме-
нить западные гибриды на 
российские, опережающие по 
ряду свойств.

– Россияне покупают 
семена или рассаду?

– Популярно и то, и дру-
гое. Исходный материал 
– семена. Важно, чтобы они 
были российского производ-
ства. Современные реалия 
не позволяют доверять зару-
бежным контрагентам даже в 
вопросе безопасности семен-
ного материала.

– В каких регионах поку-
пают больше всего семян ово-
щей?

– В последние месяцы 
активизировалась работа по 
продаже профессиональных 
семян овощей на российский 
Дальний Восток, Приморье, 
Камчатский край. Последний 
имеет перед собой задачу 
федерального уровня, так 
как принята и воплощается 
программа развития туризма 

и инфраструктуры, что без-
условно означает потребность 
в свежих и доступных овощах.

Подмосковные тепличные 
комбинаты стали активнее 
переходить на отечествен-
ные семена, хотя, в целом, 
мы видим инерцию – по 
привычке сеют голландские 
гибриды, что не оправдано ни 
с точки зрения финансов, ни 
сточки зрения стратегической 
задачи обеспечения реаль-
ного импортозамещения и 
развития российского произ-
водства овощей. Говорить о 
какой-либо продовольствен-
ной безопасности при закупке 
семян из-за границы и вовсе 
не приходится.

– Развивается ли дачное 
дело?

– Вне всякого сомнения. 
Многие вчерашние дачники 
приходят на курсы повы-
шения квалификации, наша 
компания проводит такие с 
государственным дипломом. 
Затем выпускники основы-
вают сначала небольшие 
крестьянско-фермерские 
хозяйства, а затем некоторые 
развивают их до крупных пло-
щадей.

– Сажают районированные 
семена овощей или нет?

– Профессиональные 
семена овощей защищённого 
грунта имеют то преимуще-
ство, что выращивание ово-
щей из них может вестись 
круглогодично в любой точке 
России, вне зависимости от 
климатической зоны.

– Как выглядит топ самых 
популярных семян овощей 
2023?

– Семена томата Наоми F1, 
Ультравиолет F1, Розарио F1, 
Премьера F1, Укроп Аллига-
тор, семена огурца Кураж F1, 
Аврора F1, Киборг F1, семена 
лука-батуна Легионер, семена 
перца болгарского, семена 
сельдерея семена листовых 
салатов – спрос на них растёт.

– Посоветуйте, как 
выбрать семена овощей.

– Советы простые: прове-
ренные временем российские 
производители, защищён-
ная от подделок упаковка, 
покупка в интернет-магазине 
напрямую у производителя 
семян.

– Какие сопутствующие 
товары в растущем тренде?

– Биоудобрения и средства 
биозащиты овощей и теплиц 
от вредителей в тренде – и 
тренд восходящий. Все мы 
хотим кушать максимально 
полезные овощи.

– Что дешевле – вырас-
тить овощи или купить?

– Для конечного поку-
пателя – купить. Для произ-
водителя дешевле купить 
надёжные отечественные 
профессиональные семена и 
получить высококачествен-
ный урожай овощей, чтобы 
потом выгодно его продать. 
Чем больше овощей выра-
щивается из отечественных 
семян, чем больше теплиц 
защищённого грунта будет 
построено во всех регионах 
России, тем доступнее ста-
нут овощи для конечного 
потребителя. Свежесть будет 
гарантирована и вкус, соот-
ветственно, тоже. Вкус овощей 
сейчас в приоритете селекци-
онеров.

www.agroxxi.ru

Штамбовые розы – это не 
отдельный вид или сорт люби-
мого цветка, а искусственная 
форма растения, созданная 
человеком для того, чтобы 
подчеркнуть великолепное 
цветение и красоту саженца. 
Создается такая форма с 
помощью прививки: выбран-
ный сорт розы прививается 
на побег, чаще всего, моро-
зостойкого шиповника и в 
итоге получается эффектное 
деревце с пышной кроной 
розы и стройным стеблем 
шиповника.

В природе, в диком виде 
штамбовые розы не встре-
чаются. Это исключительно 
результат умелых рук чело-
века. Дело это небыстрое (4-5 
лет), кропотливое, поэтому и 
стоят такие розы недешево. 

Это деревце, состоящее 
из корней, голого ствола и 
пышной кроны. Корневая 
система и стволик принад-
лежат шиповнику, а крона 
представлена культурным 
сортом розы, привитой в 
верхнюю часть шиповника. 
Если совсем коротко – то рас-
тение состоит из двух частей: 
подвоя(шиповник) и при-
воя (непосредственно самой 
розы). 

Штамбы (стволики) бывают 
разных размеров – миниа-
тюрные (45-50 см), средние 
(50-75 см), стандартные (1-1,5 
м) и высокие (1,5-1,8 м). 

Соответственно размерам 
штамба (стволика) на него 
прививается определенный 
сорт садовой розы. Если это 
миниатюрный штамб, то в 
качестве привоя используются 
сорта миниатюрных роз. Если 
средний – используют розы 
патио, низкорослые сорта из 
группы флорибунда, некото-
рые полиантовые розы. На 
стандартные штамбы – чайно-
гибридные, грандифлоры, 
флорибунды. На высокие 
штамбы – плетистые, полупле-
тистые, почвопокровные. 

На что нужно обратить вни-
мание при покупке 

таких роз?
Штамб (ствол) должен быть 

ровным. На искривленном 
штамбе не смотрится даже 

Она разнообразит вид рядом 
со строгим можжевельником 
или туей. Однако следует учи-
тывать, что рядом с деревьями 
ее высаживать категорически 
запрещается. Дело в том, что 
их развитая корневая сис-
тема лишит кустарник доста-
точного количества влаги, что 
со временем приведет к его 
гибели. Поэтому в данном 
случае требуется соблюдать 
значительное расстояние, не 
менее 2-3 метров.

Согласно отзывам садово-
дов, выращивание штамбо-
вой гортензии сопряжено с 
определенными сложностями, 
однако, результат превосхо-
дит самые смелые ожидания. 
Главное – выбирать каче-
ственный и здоровый поса-
дочный материал, правильно 
проводить обрезку, а также 
вовремя ухаживать за расте-
нием.

ШТАМБОВЫЕ 
РОЗЫ И ГОРТЕНЗИИ

великолепная крона. Поэтому, 
помните, что искривление 
штамба — это неустранимый 
дефект. Выбирайте прямые 
и гладкие, без признаков 
повреждения, без трещин, 
без боковых веток или сухих 
пеньков. 

Лучше выбирать растение, у 
которого на стволике сделаны 
две или три прививки – крона 
получается пышнее, богаче, и 
при случайном повреждении 
одной прививки, одна или две 
все-таки остаются. Привитый 
сорт должен обладать опре-
деленными достоинствами: 
обильно, длительно и стойко 
цвести, иметь декоративную 
листву и привлекательный 
габитус (например, кусты 
с прямыми побегами неу-
местны на штамбе). Крона при 
продаже должна быть сфор-
мирована и иметь несколько 
сильных веток. Подвой и при-
вой крепко срощены. 

При выборе штамбовой 
розы обращайте внимание 
на такую характеристику, как 
зимостойкость. Чем выше у 
растения способность пере-
носить неблагоприятные 
погодные условия во время 
зимовки, тем проще будет за 

Надо учесть ещё один факт. 
Саженцы от оригинальных 
питомников представляют 
собой растение, грубо говоря, 
из трех частей: 

1) корни от одного вида 
шиповника 

2) ствол – прививка дру-
гого вида шиповника 

3) крона – почки культур-
ной розы.

Гортензия на штамбе
Гортензия на штамбе – это 

красивый и пышный цветок. 
Его крона имеет объемную 
шапку, что сразу бросается 
в глаза и внешне отличает 
растение от подобных. Об 
особенностях выращивания, 
формировании и дальнейшем 
уходе расскажем в нашей ста-
тье.

Применение 
в ландшафтном дизайне
Если штамбовую гортен-

зию сформировать правильно, 
она способна стать настоящим 
украшением участка. Привле-
кательный внешний вид по 
достоинству оценили ланд-
шафтные дизайнеры. Рас-
тение можно размещать не 
только в саду. Оно отлично 
смотрится на балконах и 
открытых террасах.

Среди хороших соседей 
можно отметить самшит, розы 
и астильбу. Гортензия очень 
красиво выглядит рядом с 
низкорослыми хвойниками. 

ним ухаживать.

О посадке 
Саженцы таких 

роз продают с 
закрытой кор-
невой системой 
и с открытыми 
корнями. Сле-
дует учесть, что 
штамбовая роза, в 
отличие от многих 
своих сородичей, 
должна зимовать 
в лежачем поло-
жении. Поэтому 
при посадке это 
все надо предус-
мотреть. Растению 
потребуется сво-
бодное место. В 
длину его должно 
быть столько, 
сколько составляет 
длина розы плюс 
примерно ещё 1 м, 
что называется, на 
вырост. Ширина 
должна быть не 
менее 1 м – для 
укрытия. 

А
КТ

УА
Л

ЬН
О

А
КТ

УАЛ
ЬН

О



48 49         
№ 2 (114) май 2023

БИЗНЕС-ЖУРНАЛ          
№ 2 (114) май 2023

БИЗНЕС-ЖУРНАЛ

Согласно данным стати-
стической системы ЕМИСС, с 
января по октябрь 2022 года 
в России был зарегистриро-
ван 868691 брак и расторгнут 
567271 брачный союз. 

В 2021 году количество 
разводов выросло по срав-
нению с 2020 годом на 14% 
или почти на 80 тысяч раз-
водов. При этом количество 
официально зарегистриро-
ванных браков также увели-
чилось на 20% или более чем 
на 150 тысяч брачных союзов. 
Однако не стоит думать, что 
в последнее время люди 
стали больше жениться и 
разводиться, цифры вполне 
обычные для последних трёх 
десятилетий. Резкое снижение 
числа браков и разводов в 
2020 году было вызвано вве-
денными ковидными ограни-
чениями и неблагополучной 
эпидемиологической ситуа-
цией в мире. 

Регионами-лидерами по 
количеству разводов в 2021 
году стали: 

1. Еврейская автономная 
область (64 развода на 10 000 
человек); 

2. Магаданская область (59 
разводов на 10 000 человек); 

3. Амурская область, Забай-
кальский край, Приморский 
край, Хабаровский край, 
Республика Алтай (56 разво-
дов на 10 000 человек). 

Статистика далеко не 
радостная. Поэтому вместе со 
специалистами давайте раз-
беремся, в чем секрет счаст-
ливого брака?  

Поговорим о семейном 
гармоничном счастье и о 
том, каким образом данного 
счастья достичь. Прежде обо-

Другими словами, каж-
дый в семье должен обладать 
собственным личным про-
странством, в котором спо-
собна сберегаться его личная 
информация. Даже папка в 
общем компьютере должна 
быть сохранной, то есть жен-
щина туда не влезет и ничего 
случайно не сотрет, или же 
перенесет в другую папку, где 
мужчина не найдет.

Мы не уникально иде-
альны, способны оставлять 
личные вещи в неположен-
ных местах, но старайтесь гло-
бально и активно не перекла-
дывать их, тем более уж точно 
не выбрасывать без получен-
ного разрешения. Убираясь, к 
примеру, заметили бумажечку 
с помеченными цифрами, 
оставленными не вами, лучше 
спросите, нужны ли эти све-
дения, только тогда следует 
решение о выбросе мусора.

Помимо упомянутого, у 
любого человека выявляются 
излюбленные места в доме: 
кресло, стул, тумбочка. Про-
явите уважение, старайтесь 
не посягать на зоны комфорта 
вашего партнера или старай-
тесь с периодичностью усту-
пать для возможности обоюд-
ного использования.

Необходимости и потреб-
ности. Если вы объединились 
общим бытом, то стоит нау-
читься разделять потребности 
и необходимости партнера. 
Вам нужна тишина для учебы, 
а партнер этого обеспечить 
не хочет. Стоит считаться с 
интересами половинки, слу-
шайте музыку в наушниках, 
когда ваша пара работает или 
обучается, не затевайте мыть 
полы, когда спутник делает 
упражнения на полу и т. д. 

Хобби и друзья. Конечно, 
если вплоть до встречи с 
близким человеком вы имели 
хобби, которое являлось 
истинно важным для вас, 
то оно и останется важным. 
Совершенно нормально пере-
стать читать книгу до утра, как 
вы любили ранее, и немногим 
меньше общаться с друзьями. 
Все же гостей посещайте вме-
сте, кроме того, стоит даже 
предоставлять возможность 
оставаться вашей половине 

Киты, на которых держится семья

ЖИЛИ ДОЛГО 
И СЧАСТЛИВО

значим, что конкретный ответ 
в поставленной задаче вряд 
ли кто в силах однозначно 
определить в точности и 
полноте. Смысл известного 
утверждения классика кро-
ется в том, что счастливые 
тандемы схожи, но вопреки 
этому природа самого счастья 
в каждой паре разнообразна. 
Семейное счастье является 
понятием универсальным, 
достичь которого с происте-
чением совместно прожитых 
годов практически нереально. 
В частности, поэтому попыта-
емся определиться, на каких 
основных факторах  воз-
можно сохранить семейное 
счастье.

Три кита: доверие, уважение 
и взаимопонимание

Многие сексологи, кон-
сультанты и психологи, рабо-
тающие с семейными отно-
шениями, сходятся в том, 
что счастливая семья может 
оставаться счастливой на 
фундаменте из трех основ: на 
доверии, полном взаимопони-
мании и взаимном уважении. 
Как добиться подобной гар-
монии? Пожалуй, инициируем 
для начала доверие. Здесь 
практически все ясно, ведь 
мало кто сможет быть счаст-
лив, если рядом сосуществует 
индивидуум, на которого не 
просто сложно положиться, а и 
постоянно ждешь какого-либо 
подвоха. В доверии кроется 
не просто счастье и внутрен-
нее спокойствие, но и гармо-
ничность взаимоотношений. 

Взаимопонимание – еще 
один кит, удерживающий 
шаткий фундамент гармонич-
ной семьи. Часто случается, 

что многим парам просто нет 
резона общаться между собой, 
поскольку не наблюдают в 
этом ни малейшей надобно-
сти. Ведь мы явно ощущаем, 
когда нас слушают и слышат, 
так и партнер подсознательно 
откликается на диалог.

Кроме прочего стоит нау-
читься еще и разговаривать, 
не каждый выносит деци-
белы невнятных упреков в тот 
момент, когда вторая поло-
вина, накопив мелкие обиды, 
пытается донести сумбурную 
суть претензий. Часто мы не в 
силах, даже не умеем прощать 
мелкие обиды, недоразуме-
ния, которые накапливаются 
в душе, отравляя сущность. 
Лучше проговорить в диалоге, 
постичь мотивы поведения, 
чем умалчивать, а потом про-
сто взорваться. Кстати, при 
таких взрывах (это чаще слу-
чается с женской половиной), 
мужчина не всегда постигает 
смысл и обстоятельства, где 
он был не прав. Мужчины ста-
раются избегать подобного 
типа выяснений отношений и 
просто перестают общаться со 
второй половиной – ведь это 
несколько проще и спокойнее.

Стремитесь ставить себя 
в положение второй поло-
винки. Подобным способом 
вы сумеете подучиться про-
щать, а значит, и чувствовать 
необходимость друг в друге. 
Дабы понимание привносило 
счастье в семейные узы, оно 
обязано стать взаимным, в 
ином случае кто-то один ока-
жется несчастным.

Уважение – наиболее важ-
ная составляющая в счаст-
ливой семье. Уважение к 
попутчику в быте, к его инте-

ресам, решениям. Взаимное 
уважение способно сохранять 
любовь, на основе которой, в 
общем, то и случилось притя-
жение двух людей. Уважение 
сохраняет нежность в тандеме 
и поддерживает страсть. Если 
мы уважаем человека, иду-
щего рядом по жизни, значит, 
мы сознательно принимаем 
его сущность и воспринимаем 
таким, каков он и есть.

Залог семейного счастья – 
личное пространство

Трудно понять выражение 
личного пространства, пока 
вы встречаетесь и стараетесь 
больше времени коротать 
вместе, когда каждая совмест-
ная минутка дорога. Именно, 
когда вы станете разделять 
общие квадраты квартиры и 
обрастете бытом, тогда придет 
понимание личного простран-
ства. Тяготение к этому вполне 
естественно, ко всему крайне 
необходимо в решении 
вопроса, как сделать семью 
счастливой.

Пространство физического 
характера

Вот вы и объединились 
под одну крышу, где вроде 
все общее, но нет некой сво-
боды. Постараемся пояснить 
детально. У вас должны быть 
свои личные полочки, где 
размещаются ее (его) личные 
вещи, к примеру, крема, духи, 
бритва. Полочки, где женщина 
сможет сохранять ценные для 
нее вырезки статей, тетра-
дочки с рецептами, книги, а 
мужчина всегда сможет на 
свою полку бросить собствен-
ный блокнот, зажигалку, диски 
и ключи.

со своими друзьями один на 
один.

Каждый вынужден созна-
вать, что в женской компании, 
как и в мужской, существует 
свой собственный стиль 
общения. Конечно, любимый 
человек представляет собой 
и любовника, и собеседника, 
и друга, но не заменит школь-
ного друга, тем более подругу. 
Так что понимающе смотрите 
на посиделки без вас, дабы 
не появлялось чувство, что с 
основанием совместного быта 
от вашего партнера (и от вас) 
оторвали часть жизни в виде 
друга или хобби. Именно 
тогда и наступят в доме мир, 
гармония и спокойствие.

1. Перед тем, как связать 
себя с кем-то узами брака, 
потрудитесь узнать об этом 
человеке всё.

Что любит, чем увлекается, 
что, наоборот, его раздражает. 
Важно, чтобы у вас совпадали 
представления о замужней 
жизни и идеальной семье, 
выясните его (её) отношение к 
детям. «Скелеты в шкафу» не 
помогут вашим отношениям 
стать прочнее, а знание досто-
инств и недостатков избран-
ника, напротив, научит вас 
доверять ему. А ведь именно 
доверие – одна из важнейших 
составляющих семейного сча-
стья!

2. Уважайте свою вторую 
половинку

И не стыдитесь показать, 
как вы цените его или её. Зна-
ете известный анекдот, в кото-
ром судья дает женщине совет 
перед разводом чаще хвалить 
супруга, делать ему прият-
ное, чтобы потом, объявив 
об уходе, сделать как можно 
больнее? Спустя какое-то 
время судья встречает эту 
женщину и на вопрос о том, 
не собирается ли она разво-
диться, получает ответ: «Да 
вы что! У меня лучший муж на 
свете!». Сказка ложь, да в ней 
намек. В психологии давно 
известно: если вам не нра-
вится отсутствие в человеке 
тех или иных качеств, начните 
хвалить его именно за то, что 
они у него есть. Например, 
говорите неряхе о том, какой 
он чистоплотный. Человек 

будет стремиться оправдать 
ваши ожидания, и в скором 
времени действительно ста-
нет более опрятным.

3. Поддерживайте друг 
друга

Семья должна быть таким 
местом, куда хочется вер-
нуться. Нужно, чтобы в труд-
ные минуты супруг обращался 
к вам, а не бежал к друзьям от 
вас, боясь, что вы будете его 
«пилить».

4. Будьте постоянно вме-
сте

В хорошей семье супругам 
не может быть скучно вместе, 
вы должны дополнять друг 

друга. Если чувствуете, что тем 
для разговора становится все 
меньше, попробуйте найти 
общее увлечение или сде-
лайте то, что раньше никогда 
не делали, но что нравится 
вашему супругу.

Вот такие, казалось бы, 
простые советы помогут вам 
создать крепкую, счастливую 
семью. Помните: для того, 
чтобы что-то получить, нужно 
сначала что-то отдать. При-
ложите усилия и вполне воз-
можно, что когда-нибудь ваша 
семья станет идеалом семьи 
для ваших детей.

gdkvrn.ru
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Что случилось?
Первыми из России ушли 

люксовые бренды одежды 
и ювелирных украшений, за 
ними – сегмент массмаркета, 
техника, косметика, еда, сред-
ства личной гигиены. Отече-
ственный рынок покинули 
и IKEA и McDonald’s, вызвав 
много шума, паники и ажио-
тажа. По данным консалтин-
говой компании Knight Frank, 
с российского рынка ушли 
около 200 иностранных ком-
паний. По ее же оценкам, 21% 
от этих брендов — одежда 
и фешен-ретейлеры, 13% — 
автомобильный сегмент, 10% 
— продукты повседневного 
спроса. 

Некоторые из ушедших 
западных компаний пере-
продали российскую часть 
бизнеса, и новым владель-
цам пришлось срочно менять 
фирменный стиль, названия 
и логотипы. Ценность многих 
ушедших брендов, в первую 
очередь, была не в особен-

работать. Такую ситуацию мы 
наблюдаем впервые. Если 
в среднем на разработку 
бренда и всех его атрибутов 
нужно 3-6 месяцев, то сегодня 
с конвейера агентств выхо-
дят бренды, созданные за 4-6 
недель. При этом перед ними 
стоит задача сделать что-то 
новое, но сохранить узнава-
емость популярного у потре-
бителей предшественника. 
Вероятно, в условиях таких 
жестких дедлайнов агентства 
жертвуют исследованиями, 
без которых сделать что то 
выдающееся сложно, поэтому 
логотипы и названия полу-
чают массу справедливой 
критики.

Но все-таки бренд — это 
больше, чем имя, логотип и 
фирменный стиль. Это нема-
териальный актив компании, в 
основе которого лежит дове-
рие потребителей. За ним 
стоят бизнес-процессы, люди, 
коммуникации, история.

Поэтому успех новых брен-
дов будет зависеть от того, 
смогут ли они сохранить за 
новым именем и логотипом 
ценности и позитивный кли-
ентский опыт, которые при-
влекали потребителей.

Правильный путь избрала 
компания «Интеррос», выку-
пившая Росбанк у француз-
ской группы Societe Generale. 
«Интеррос» объявила о 
ребрендинге банка, но не 
стала спешить с этим: в ком-
пании заявили, что изменится 
платформа бренда и цвета, но 
сохранится название. Для кли-
ентов банка это будет более 
безболезненный ребрендинг, 

НОВЫЕ ИМЕНА 
СТАРОГО БИЗНЕСА
НОВЫЕ ИМЕНА 
СТАРОГО БИЗНЕСА
В последнее время многие мировые бренды приостановили свою деятельность или 
полностью ушли из России. Вместе с маркетологами и экономистами разбираемся, 
как ребрендинг повлияет на будущее проданного бизнеса и насколько этично делать 
выручку на наследии других предпринимателей.

ных незаменимых товарах 
и услугах, а в самом бренд-
капитале: основной узнавае-
мости, определенных ассоци-
ациях, образе жизни.

Ушедшие бренды «увели» 
за собой и аудиторию, по 
некоторым оценкам, посеща-
емость торговых центров сни-
зилась на 2,5% в Москве и на 
13,8% в Петербурге, и перед 
маркетологами стоит задача 
быстро и эффективно продви-
гать «новые» бренды старого 
бизнеса. 

Также свои заводы и 
активы собираются продавать 
крупнейшие пивоваренные 
компании, а производитель 
продуктов питания Dr. Oetker 
и автомобильный концерн 
Renault уже передали свои 
российские доли бизнеса за 
символическую стоимость. 
Те кейсы, которые можно 
наблюдать прямо сейчас на 
отечественном рынке, — уни-
кальный феномен, который не 
связан с классическим пони-

манием ребрендинга в мар-
кетинге.

Александр Загорский, 
креативный директор BBDO 
Branding:

– Любопытная особен-
ность «ребрендингов», кото-
рые осуществляют компании 
в последние месяцы, заклю-
чается в том, что причины 
изменений исключительно 
внешние. Обычно ребрен-
динг происходит тогда, когда 
есть повод внутри компании 
и бренда, когда меняются 
ценности, появляется новая 
цель и, соответственно, мис-
сия. Когда возникает необ-
ходимость скорректировать 
внешние атрибуты бренда 
(название, логотип и фирмен-
ный стиль) в дополнение ко 
внутренним. 

В нынешних же условиях 
внутренняя суть компаний не 
меняется, миссия и ценности 
все те же, позиционирование 
и стратегия остались на своих 
местах, а вот внешние усло-

вия изменились кардинально. 
Мне кажется, что у текущих 
«ребрендингов», если вообще 
этим словом можно объяс-
нить текущие процессы смены 
названия и логотипа, нет 
аналогов (по крайней мере, 
сложно вспомнить похожие 
примеры). Я бы назвал теку-
щий процесс facechanging, 
то есть суть брендов остается 
неизменной, но при этом кар-
динально меняются их основ-
ные визуальные атрибуты.

В таком случае, если у 
сегодняшних процессов нет 
никаких аналогов, то есть то, 
что сейчас происходит, бес-
прецедентно, и примеров 
похожих кейсов нет, значит, и 
адекватных критериев оценки 
результата нет. Поэтому нельзя 
сказать, что то, что получилось, 
— это плохо или хорошо. Пока 
что оно никакое.

Ксения Алексеева, управ-
ляющий партнер коммуни-
кационного агентства Fresh 
Russian Communications:

– Ребрендинг многих 
западных компаний сейчас 
происходит в авральном 
режиме, потому что вла-
дельцы бизнеса ставят задачу 
быстро переобуться и начать 

у которого намного больше 
шансов на успех.

Мы видим тренд на руси-
фикацию названий новых 
брендов — так, MсDonald’s 
стал «Вкусно — и точка». Это 
может восприниматься потре-
бителями неоднозначно, 
потому что жители мегапо-
лисов и крупных городов, 
особенно платежеспособное 
население и молодежь, доста-
точно сильно интегрированы 
в западную культуру и уже 
привыкли к иностранным 
названиям любимых брендов. 
У многих зарубежные имена 
вызывают больше доверия, в 
том числе потому что успеш-
ных международных брендов 
куда больше, чем локальных 
российских.

Русифицированные назва-
ния для локального бизнеса 
выбрали 3 из 4 консалтин-
говых компаний «большой 
четверки»: Deloitte (Деловые 
решения и технологии»), PwC 
(«Технологии доверия»), E&Y 
(«Центр аудиторских техно-
логий и решений»). Но здесь 
проблема еще в том, что они 
не уникальны для слуха рус-
скоговорящего человека: 
использование англицизмов 
позволяет создавать более 
явные различия между кон-
курирующими компаниями, 
использовать более гибкий 
подход к разработке плат-
формы бренда, дает больше 
возможностей для креатива. 
В маркетинге все это очень 
важно: удачное название 
позволяет снизить издержки 
на продвижение. В целом 
отказ от использования англи-

цизмов в названии, особенно 
B2B-брендов, мне кажется 
бессмысленным — для обра-
зованной бизнес-аудитории 
они остаются более предпо-
чтительными.

Успешное существование 
и развитие noname-компаний 
противоречит теории и прак-
тике современного марке-
тинга. Всем новым брендам 
придется заново завоевывать 
лояльность своих клиентов 
и доказывать, что за новым 
названием осталась их преж-
няя сущность — люди, техно-
логии, ценности, клиентский 
сервис. А это потребует боль-
ших вложений в маркетинг, 
пиар и корпоративные ком-
муникации. Падение выручки 
в данном случае неизбежно, 
ведь значительная доля кли-
ентов приходила именно на 
имя бренда. Во всех сегментах 
бизнеса будет происходить 
передел долей — в том числе 
в пользу исконно российских 
компаний, которые в данных 
обстоятельствах окажутся для 
многих клиентов более пред-
почтительными.

В большинстве случаев 
клиенты и потребители станут 
более настороженно отно-
ситься к новым названиям и 
логотипам. Кроме того, волна 
быстрого ребрендинга, кото-
рый мы наблюдаем сейчас, 

неизбежно приведет к потере 
узнаваемости компаний. 
Хорошо, если новому россий-
скому бренду удастся сохра-
нить хотя бы какую-то связь со 
своим международным пред-
шественником, потому что 
клиенты воспринимают марки 
через ассоциации — вербаль-
ные, визуальные, простран-
ственные, поведенческие, 
коммуникационные и другие.

Новым брендам, безусловно, 
удастся сохранить часть ауди-
тории. Какую часть — это будет 
зависеть от маркетинговой 
стратегии. В целом, новым 
владельцам компаний оста-
ются доступны все каналы 
коммуникации с аудиторией 
бренда, при правильном их 
использовании аудиторию 
можно сохранить.

Бизнесы продавались и 
покупались всегда. Вне зави-
симости от того, меняются ли 
при этом названия, важна пре-
емственность. Даже в случаях 
с поглощением одного бренда 
другим этот процесс всегда 
проходит очень постепенно, 
чтобы сохранить аудиторию.

По данным исследования 
банка «Открытие», 59% рос-
сиян не видят негативных 
последствий от ухода запад-
ных брендов, а некоторые 
вообще не против национали-
зации международных ком-
паний и их активов, не говоря 
уже о смене названий и визу-
альной айдентики. По данным 
ВЦИОМ, 85% опрошенных 
уверены, что импортозамеще-
ние пройдет успешно и можно 
не сожалеть об уходе запад-
ных компаний и брендов. Но 
с точки зрения бизнес-про-
цессов и экономики ситуация 
гораздо сложнее. 

daily.afisha.ru

Бизнесы продавались 
и покупались всегда. Вне 
зависимости от того, меняются 
ли при этом названия, важна 
преемственность.
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К кондитерскому мастер-
ству сегодня все большее вни-
мания возникает не только у 
обычных потребителей, но и 
у ценителей прекрасного и 
совершенного.

Творцы кулинарных шедев-
ров все чаще проявляют свое 
мастерство на мега профес-
сиональном уровне. Самые 
красивые торты сегодня инте-
ресуют очень многих, ведь 
они являются неотъемлемым 
атрибутом любого торжества, 
в частности, свадьбы, дня рож-
дения, юбилея, корпоратив-
ной вечеринки и т.д.

Хотите знать о лучших 
новинках, увидеть модные и 
красивые торты, выполненные 

в разных вариантах оформ-
ления, тогда эта информация 
для вас.

МАСТИКА
Мастика – очень попу-

лярный в последнее время 
материал для декорирования 
тортов в домашних условиях. 
Основные виды – из марш-
меллоу и сгущенного молока 
и сахарной пудры. В чистом 
виде мастику не используют 
даже для создания белого 
цвета, потребуется краситель 
(обязательно жидкий).

Что можно сделать из 
мастики: 

1. Покрытие для торта. 
Раскатывается тонкий пласт 

и аккуратно переносится на 
торт, а затем разглаживается 
руками или специальными 
пластмассовыми утюжками. 
Итог – отлично выровненный 
торт, без выпуклостей, неров-
ностей и вмятин. Обтягива-
ются как круглые, так и другие 
формы изделия.

2. Плоские фигурки. Также 
раскатывается пласт и с помо-
щью острых формочек выре-
заются различные рисунки 
– цветы, звезды, буквы, листья.

3. Объемные фигурки. Идеи 
их создания схожи с леп-
кой с применением пласти-
лина. Вначале замешивается 
мастика, подкрашивается в 
нужные цвета, затем выле-
пливаются отдельные части 
фигурки и склеиваются между 
собой с помощью белка. 
Высыхает такая заготовка 
достаточно долго, поэтому 
сделайте ее заранее.

АЙСИНГ
Сахарная глазурь (айсинг) – 

смесь белка, сахарной пудры с 
добавлением сока лимона.

Идеи по оформлению 
торта айсингом: 

1. Надпись. Делайте нетол-
стые линии с помощью конди-
терского шприца с насадкой с 
узким прямым срезом.

2. Кружева. Для того чтобы 
они были пластичными и 
легко гнулись при декориро-
вании, добавьте в глазурь гли-
церин. Для создания кружев 
удобно пользоваться специ-
альным силиконовым коври-
ком с выемкой.

3. Узоры, в том числе и объ-
емные, можно сделать и на 
обычном пергаменте, а после 
высыхания перенести на гото-
вый торт.

В работе с айсингом нельзя 
допускать излишней влажно-
сти, все инструменты и руки 
должны быть сухими. Также 
не стоит помещать украшение 
в холодильник – айсинг пре-
красно высыхает на воздухе 
или подсушивается в негоря-
чей духовке.

ВАФЕЛЬНОЕ УКРАШЕНИЕ
Удивить именинника – и 

взрослого, и ребенка – можно, 
украсив торт вафельным пор-
третом или красочной картин-
кой. Специальные листы из 
вафельной бумаги красятся 

пищевыми красителями на 
кондитерском принтере. Чаще 
всего такие украшения – кру-
глые листы с нанесенным изо-
бражением. Также из такой 
бумаги делают небольшие 
бабочки, звездочки и цветы.

Торты на день рождения 
часто становятся воплоще-
нием интересов именин-
ника и его внутреннего мира. 
Именно поэтому кондитеры 
часто делают креативные 
праздничные торты в виде 
интересных историй из  жизни 
именниника, а также его лич-
ных желаний. Стильные празд-
ничные торты для женщин и 
мужчин можно сделать с гра-
диентным переходом, неве-
роятно красивой зеркальной 
глазурью, шоколадной глазу-
рью, шпатлевкой.

Для большого торжества — 
большой праздничный торт, 
поэтому двух- или трехслой-
ный торт — правильное реше-
ние, если вы хотите побало-
вать всех своих гостей, удивив 
их эксклюзивной идеей. 

Женщинам советуют выби-
рать красивые модные торты, 
минималистичные варианты, 
праздничные торты со све-
жими или сладкими цветами 
или яркие торты из черники 
и мармелада. Мужчины оце-
нят кондитерские сюрпризы 
в виде крутой машины, муж-
ских аксессуаров, книги 
или копилки. Да, кондитеры 
сегодня тоже делают такие 
шедевры.

Советуем обратить внима-
ние на красивые торты, при-
готовленные из нескольких 
небольших печенек, макарон, 
печенья.

Восхитительны торты, 
коржи которых пропитаны 
молоком, сгущенкой, шоко-
ладом, фруктами, медовым 
кремом и дополнены различ-
ными видами начинки.

Несложно понять, что укра-
шение торта — дело серьез-
ное, но если подойти к нему 
с фантазией и огромным 
желанием сделать что-то пре-
красное, то на день рождения 
вы обязательно создадите или 
закажете у профессионалов 
лучший кондитерский шедевр.

shkolatory.ru

ТОРТ КАК 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ 
ИСКУССТВА
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ИРИНА МАЛЫХ: «МЫ РАБОТАЕМ НА ПРИОРИТЕТЫ РЕГИОНА» 
ПОЛУЧАЕМ ВЫГОДУ ОТ КРЕДИТА НА ПРИМЕРЕ АТБ
БОРИС БЕЛОБОРОДОВ: «ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НУЖНО 
ПОДДЕРЖИВАТЬ И ОБЕРЕГАТЬ!» 
КУДА ВЛОЖИТЬ МИЛЛИОН?  
СЕРГЕЙ  СМОРОДНИКОВ: «ВМЕСТЕ МЫ СИЛЬНЕЕ!» 
«АСФАЛЬТ» СОВРЕМЕННОГО РАЗЛИВА  
ЦИФРОВИЗАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ – УЖЕ НЕ БУДУЩЕЕ  
ПЕДАГОГ – ЭТО ВАЖНЕЙШАЯ МИССИЯ  
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ – НЕ ВМЕСТО,                                         
А ВМЕСТЕ С ВРАЧОМ  
МОЛОКА ДОЛЖНО БЫТЬ БОЛЬШЕ 
РЕЗЕРВЫ НА УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА СОИ 
ВИТАМИНЫ ДЛЯ АМУРЧАН 
БЛАГОПОЛУЧИЕ ЦЕЛИ 
ОТДЕЛКА ДЕРЕВОМ: КРАСИВО И ЭКОЛОГИЧНО 
ВАШ ВЫБОР – ЗАГОРОДНЫЙ ДОМ 
КАК СОЗДАТЬ КОМФОРТ НА БАЛКОНЕ И ЛОДЖИИ 
КУХНИ – НОВЫЕ ТРЕНДЫ 
ПОЧЕМУ ПОДОРОЖАЛИ СЕМЕНА ОВОЩЕЙ 
ШТАМБОВЫЕ РОЗЫ И ГОРТЕНЗИИ 
ЖИЛИ ДОЛГО И СЧАСТЛИВО 
НОВЫЕ ИМЕНА СТАРОГО БИЗНЕСА  
ТОРТ КАК ПРОИЗВЕДЕНИЕ ИСКУССТВА 

РЕ
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А

Масла Моторные и индустриальные 

для автотранспорта и оборудования

технические жидкости

сМазки

автошины 

для автоМобилей 

и спецтехники

аккуМуляторные батареи

г. благовещенск, ул. текстильная, 48

тел. (4162) 42-00-88
www.amurtt.ru 



Поставки амурской сои 
и средств защиты растений 

по всей России и СНГ

СОЗДАЕМ ФОРМУЛУ УСПЕХА ВМЕСТЕ

БОНУС 
480 г/л Бентазона
БОНУС 
480 г/л Бентазона

КАПИЛЕО
 240 г/л Клетодима

КАПИЛЕО
 240 г/л Клетодима 

 ЗЛАК СУПЕР
 104 г/л Галоксифопа-Р- метил

 

ЗЛАК СУПЕР 
 104 г/л Галоксифопа-Р- метил

ФЛОРИН
 (550 г/л + 7,4 г/л) 
д.в.2,4-д кислота, флорасулам

ФЛОРИН
 (550 г/л + 7,4 г/л) 
д.в.2,4-д кислота, флорасулам

ПРОПУС 
40 г/л Имазамокс

ПРОПУС 
40 г/л Имазамокс

УДОБРЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВУДОБРЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ

ФИТОСПОРИН

РИЗОБАШ

БОРОГУМ

БИОНЕКС – КЕМИ

ГУМАТЫ

МОЛИБДЕН

(М,Ж (АС); Биофунгицид, бактерицид)
аминокислота, 1 млрд спор и клеток 
на 1 мл

Инокулянт. Титр бактерий – 10 млрд

Боросодержащие удобрения
(молибденовый; кукурузный; 
NPK — 3:4:5 и др.)

Водорастворимые удобрения
(38:38:38 ; 18:18:18; 9:12:33 и др.)

Гуми-20
Гуми-20 Калийный

 
(80% концентрированный)

отдел продаж: oooklevergrupp@mail.ru   сайт: www.agro-clever.com

ФОМУС
250 г/л Фомесафена

УСЛУГА 
ГРУЗОПОЛУЧАТЕЛЮ 

НА ВСЕ Ж/Д 
СТАНЦИИ 

АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ

УСЛУГА 
ГРУЗОПОЛУЧАТЕЛЮ 

НА ВСЕ Ж/Д 
СТАНЦИИ 

АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ


